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Mateo Luquez López y Olimpo Núñez de Armas, diputados de La Guajira.

Obra ejecutada por el municipio de Manaure

Se entregará documento donde se solicitará que la operación de Sirius 2 sea en territorio guajiro

Alcalde de Riohacha exige la pronta culminación 
de las obras sobre la Avenida de los Estudiantes

Este 30 de enero, gobernador Jairo Aguilar y diputados 
se reunirán con el presidente de Ecopetrol Ricardo Roa

En diálogo con Guajira 
News, el alcalde de Riohacha, 
Genaro Redondo Choles, ma-
nifestó su preocupación por 
los retrasos e incumplimientos 
en la ejecución del proyecto a 
cargo del municipio de Manau-
re, ejecutado por el Consorcio 
Mejoramiento Urbano, sobre la 
Avenida de los Estudiantes y la 
Carrera 15 en la capital guajira.

La obra, contratada duran-
te la administración del exgo-
bernador Nemesio Roys Gar-
zón y asignada al municipio 
salinífero mediante recursos 
de regalías disponibles en ese 
entonces, ha generado incon-
venientes que impactan la ima-
gen, la movilidad y el funciona-
miento vial del distrito, además 
de ocasionar molestias a la ciu-
dadanía.

Según el estado actual del 
contrato, la obra se encuentra 
suspendida desde hace varios 
meses. A pesar de que algunas 
actividades, como el pavimento 
flexible y la instalación de bor-
dillos, avanzaron parcialmente, 
las tareas quedaron inconclu-
sas. Por ejemplo, los bordillos 
instalados solo cubren un tra-
mo hasta la calle 33, mientras 
que el pavimento rígido alcan-
zó un 60% de ejecución en el 
área cercana al estadio. Por 
otro lado, el componente eléc-
trico, con un avance del 80%, 
también se encuentra detenido 
desde septiembre.

El alcalde enfatiza que estas 
demoras son responsabilidad 
del municipio de Manaure y de 
la contratista, quienes deben 
garantizar la culminación del 
proyecto. El mandatario distri-
tal destacó que la ciudadanía 

culpa erróneamente a su admi-
nistración por la situación, lo 
que ha afectado la percepción 
de su gestión.

La Avenida de los Estudian-
tes y la Carrera 15 son arterias 
clave para la movilidad en Rio-
hacha, especialmente para los 
turistas que llegan al departa-
mento de La Guajira desde el 
aeropuerto Almirante Padilla. 

Las obras inconclusas han 
dejado calles sin pavimentar, 
bordillos incompletos y áreas 
en condiciones precarias, lo 
que genera caos en el tránsito 
vehicular y peatonal. Estas si-
tuaciones han provocado ries-
gos de seguridad vial, especial-
mente para motociclistas que 
cruzan entre carriles.

Además, el impacto negati-
vo sobre la imagen urbanística 
de la ciudad es evidente. Estas 
vías son la primera impresión 
que reciben los turistas, un as-

pecto crítico para una región 
que busca potenciar el turismo.

El alcalde también expresó 
su preocupación por la proxi-
midad de eventos importantes 
para los riohacheros, como la 
celebración del Día de la Virgen 
de los Remedios el 2 de febrero 
y los 480 años de fundación de 
la ciudad este año. Estas fechas 
atraen a un gran número de vi-
sitantes, y el estado actual de 
las obras podría empañar las 
actividades programadas.

Entretanto, el mandatario 
exigió al municipio de Manau-
re y a la contratista Consorcio 
Mejoramiento Urbano, retomar 
de inmediato las labores y fi-
nalizar las obras antes de estas 
importantes fechas. Asimismo, 
solicitó mayor compromiso 
para evitar más retrasos y ga-
rantizar que Riohacha ofrezca 
una imagen positiva tanto a sus 
habitantes como a los turistas.

Desde la Secretaría de Go-
bierno Departamental de La 
Guajira se lideró reunión pre-
paratoria para mesa de alto ni-
vel con la empresa Ecopetrol en 
relación a la operación del pozo 
Sirius 2.

En este encuentro partici-
paron los miembros de la Mesa 
Técnica para la Defensa de la 
Mano de Obra Local Calificada 
y No Calificada. Hay que decir 
que participaron activamente 
de esta mesa de trabajo el Se-
cretario de Gobierno del de-
partamento, Misael Velásquez 
Granadillo; los diputados Mateo 
Luquez López y Olimpo Núñez 
de Armas.

La reunión se realizó en 
cumplimiento y como parte del 
seguimiento de los compromi-
sos adquiridos durante nuestra 
sesión extraordinaria del pasado 
23 de diciembre junto al gober-
nador, Jairo Aguilar Deluque.

A su vez, una de las primeras 

acciones de esta reunión, es la 
visita a Puerto Brisa de una co-
misión de la mencionada mesa, 
con expertos en hidrocarburos 
y puertos, que será encabezada 
por el Gobernador y su equipo 
de trabajo.

De igual manera, se definió 
un encuentro el 30 de enero en-
tre el gobernador Jairo Aguilar, 
los diputados de La Guajira y el 
presidente de Ecopetrol Ricardo 
Roa Barragán.

“En representación de la Mesa 
Técnica para la Protección de la 
Mano de Obra Calificada y no 
Calificada del departamento, los 
diputados estamos diseñando un 
documento para exigirle al pre-
sidente de Ecopetrol la operación 
del proyecto Sirius 2 en el terri-
torio. Esto bajo las consideracio-
nes legales, sociales y buscando 
la unidad de la institucionalidad, 
fuerzas políticas y vivas del de-
partamento. Todo esto previo a 
la reunión del gobernador Jairo 

Aguilar con el presidente de Eco-
petrol el 30 de enero”, afirmó el 
diputado Mateo Luquez López.

También se pronunció el 
diputado Olimpo Núñez de Ar-
mas, quien advirtió que también 
se entregará un documento al 
presidente de Ecopetrol con la 
intención que la operación de 
Sirius 2 se efectúe en territorio 
guajiro.

“En representación de la 
Duma Departamental acogimos 
la propuesta del ingeniero Ma-
nuel Sierra Deluque, de construir 
un documento donde de unidad 
por La Guajira donde lleve la fir-
ma del señor gobernador, los 15 
alcaldes, los diputados, presiden-
tes de concejos municipales, la 
mesa técnica, senadores y repre-
sentantes guajiros, la cual será 
dirigida al presidente de Ecope-
trol solicitando que se instale en 
Riohacha la operación y logística 
para el pozo Sirius 2”, afirmó el 
honorable diputado.

Genaro Redondo Chole, alcalde de Riohacha.

La falta de avances en las obras de la Avenida de los Estudiantes y la Carrera 15 en Riohacha afecta la movilidad y la imagen de la ciudad, mientras autoridades 
piden soluciones urgentes antes de eventos clave para la comunidad.
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La indebida disposición 
de los residuos sólidos 
y la antigüedad de las 

tuberías que componen el al-
cantarillado en el sector de la 
carrera 8 entre calle 14 y 12, 
conocido como el mercado vie-
jo, han ocasionado el colapso 
del sistema de alcantarillado, 
generando un riesgo inminen-
te de salud pública en Rioha-
cha. 

La administración distrital 
detalló que “esta presencia de 
aguas residuales por insuficien-

cia del sistema de drenaje, así 
como del vertimiento de dese-
chos de alimentos, ha generado 
condiciones de contaminación 
ambiental, debido a la exposi-
ción de productos como verdu-
ras, cárnicos y lácteos, que pue-
den ocasionan la propagación 
de enfermedades infectocon-
tagiosas transmitidas por ali-
mentos tales como enfermedad 
Diarreica Aguda, Leptospirosis, 
entre otras”. 

Por ello, el mandatario de 
los riohacheros expuso su pun-

to de vista sobre esta crítica si-
tuación de insalubridad. 

“Frente a este contexto, como 
alcalde de esta ciudad y en mi 
condición de médico me preo-
cupan las afectaciones de salud 
que pueda generar la situación 
actual en la comunidad rioha-
chera”, alertó Genero Redon-
do. 

Finalmente, la administra-
ción distrital informó que se 
encuentra trabajando para dar 
una pronta solución a esta pro-
blemática.

Con la inauguración de los 
5.5 kilómetros de vía que co-
nectan a Monguí, Riohacha, 
con Paraver, y así mismo a más 
de 30 comunidades indígenas 
que habitan alrededor de la 
zona, el gobernador Jairo Agui-
lar Deluque continúa cerrando 
brechas de desigualdad y apos-
tando al desarrollo económico 
y social de todo el territorio. 

Esta obra había sido proyec-
tada desde el año 2018, pero 
permanecía inconclusa. No 
obstante, fue retomada y fina-
lizada durante la actual admi-
nistración. 

Los trabajos de construcción 
iniciaron en agosto de 2024, se 
completaron en diciembre y el 
10 de enero del 2025 se hizo la 
entrega oficial de la vía, cum-
pliéndole así la palabra al pue-
blo guajiro.

El tramo vial conecta a co-
munidades que antes enfren-
taban enormes dificultades 
de movilidad, lo que limitaba 
su acceso a servicios básicos 
y oportunidades económicas. 
Ahora, gracias a esta obra, 
no solo se mejora la calidad 
de vida de miles de personas, 
sino que también se dinamiza 
la economía local al facilitar 
el comercio y el transporte en 
esta zona.

“Esta obra representa un 
gran beneficio para nuestra 
comunidad y las comunidades 
vecinas, porque rompe la bre-

cha de desigualdad que enfren-
tamos. Ahora los niños pueden 
acceder a una educación digna, 
los artesanos pueden salir a ven-
der sus productos y los agriculto-
res mejorar sus labores. Es una 
realidad que esperábamos desde 
hace mucho tiempo”, expresó 
Noleni Sofía Bonivento Camar-
go, autoridad tradicional de la 
comunidad indígena Paraver.

Por su parte, el gobernador 
Jairo Aguilar Deluque se refirió 
a la importancia de entregar 
este tramo vial, que beneficiará 
a más de 30 comunidades indí-
genas de la zona.

“Las vías no solo representan 
asfalto, representan vida, con-
diciones dignas, salud, y opor-
tunidades para sectores como el 
agro y el turismo. Esto es cerrar 

brechas de desigualdad, garanti-
zar dignidad para nuestra gente 
y demostrar que en La Guajira 
las obras se dicen y se hacen”, 
aseguró el gobernador Jairo 
Aguilar.

El acto de entrega contó con 
la presencia de la Contraloría, 
líderes de las comunidades, au-
toridades indígenas de la zona 
y familias beneficiarias, quie-

nes estuvieron acompañando 
al gobernador en un recorrido 
por el tramo vial, verificando 
el estado de esta vía que traerá 
transformación de sus condi-
ciones de vida.

Con esta entrega, el gobier-
no departamental ratifica su 
compromiso con la recupera-
ción de obras inconclusas en el 
territorio.

“Esto es cerrar brechas de desigualdad, garantizar dignidad para nuestra gente y demostrar que 
en La Guajira las obras se dicen y se hacen”: Gobernador

Jairo Aguilar entregó la vía Monguí-Paraver, un tramo que 
conecta a más de 30 comunidades indígenas
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La nueva vía Monguí-Paraver mejora la movilidad de más de 30 comunidades indígenas, impulsando desarrollo económico, educativo y social en La Guajira, 
bajo el liderazgo del gobernador Jairo Aguilar Deluque.

El colapso del alcantarillado en el mercado viejo de Riohacha genera preocupación por la insalubridad y posibles riesgos de salud.

Genaro Redondo, alcalde de la ciudad de Riohacha.

Sobre situación de insalubridad en el mercado viejo de Riohacha

“Me preocupan las afectaciones de salud que pueda
generar la situación actual en la comunidad riohachera”:
alcalde Genaro Redondo
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

4Riohacha, La Guajira POLÍTICA

Dos entidades impor-
tantes que no deberían 
ser administradas de 
manera interina y por 
tiempo prolongado

Podría ser una decisión 
desacertada

El gobierno socialista de 
Venezuela es violador de 
los Derechos Humanos.
Y piden intervención militar 
Internacional

Ciertas comunidades 
indígenas wayuu
definitivamente 
creen que son los 
dueños de La Guajira

Nos referimos al ICBF, Regional Guajira, y 
a la Caja de Compensación Familiar de La 
Guajira, Comfaguajira.
La primera, va para dos años que su di-
rección se encuentra en interinidad a raíz 
de que la directora titular fue sacada del 
cargo a sombrerazos limpios. Más ade-
lante han encargado a varias personas 
con resultados totalmente negativos. 
El ICBF, Regional, está en el "ojo del hu-
racán" y algunas comunidades bloquean 
vías porque le incumplen en situaciones 
laborales. 
La actual directora encargada es May Be-
llini Badillo Brito. Y se está a la espera del 
nombramiento de un director o directora 
en titularidad y por concurso de méritos, 
para que allí desaparezca la anarquía.
La segunda, su dirección también se en-
cuentra en interinidad. Comfaguajira se 
encuentra intervenida por la Superinten-
dencia Nacional del Subsidio Familiar, y 
es urgente el nombramiento de un di-
rector o directora en titularidad. Actual-
mente ejerce como directora encargada, 
Diana Patricia Tello Córdoba.
Hay que señalar que no es lo mismo ser 
director o directora en interinidad, que 
ejercer en titularidad. Se anota que por 
norma legal las funciones son iguales.
¡Y no se moleste "COMADRITA", la misma 
de las tiras cómicas, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!

Por parte del Gobierno del Distrito de Rioha-
cha. Claro, porque ya es "Voz Populis" que la 
pre temporada del carnaval de esta ciudad 
capital correspondiente al presente año, se 
iniciaría el 7 de febrero. No el 10 o el 20 de 
enero con la lectura del tradicional Bando, 
que debería ser así.
Esta "temerosa" decisión obedece, según el 
Gobierno Distrital, a problemas de inseguri-
dad ciudadana y por lógica de orden público.
Lo cierto es que, en verdad, el carnaval es del 
pueblo y el alcalde Genaro Redondo Choles 
en ningún momento debe aceptar que los 
bandidos, los delincuentes y los vándalos le 
impongan sus "macabras" condiciones.
El pueblo riohachero tiene todo el derecho a 
gozar sus carnavales y el Gobierno Distrital 
está en la obligación constitucional de brin-
darles toda la seguridad por intermedio de 
la fuerza pública.
No hay derecho a que a las hermosas reina 
central Karina Magdaniel Gómez y la reina 
juvenil Lolimar Robles Frías, vean truncadas 
por momentos sus mejores intenciones de 
llevarles alegría y diversión al pueblo sin 
distingo de clase social, en el marco de las 
fiestas más populares de la tierra del Almi-
rante José Prudencio Padilla.
Por tal motivo se reitera: el Carnaval es del 
pueblo y no de los bandidos, de los vándalos 
y ni de los delincuentes. 
Hay que hacer el carnaval de Riohacha como 
es tradicional y ni un paso atrás.
¡El alcalde Genaro Redondo Choles, tiene la 
última palabra!
¡Y no se moleste mi Dra. "TOSFERINA CAR-
NAVAL", la   misma de las tiras cómicas, por-
que las cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

En primera instancia se manifiesta el ministro de 
Relaciones Exteriores de Colombia, Luis Gilberto 
Murillo, a través de un video publicado en las redes 
sociales y que se hizo viral en Colombia, en el depar-
tamento de La Guajira, el Distrito de Riohacha y a 
nivel mundial.
Hay que destacar que el Canciller colombiano toma 
como punto de referencia las informaciones que na-
cen de la Comisión Interamericana de Derechos Hu-
manos que aseguran que el presidente de Venezuela, 
Nicolás Maduro Moro, sí es un verdadero violador de 
los Derechos Humanos de sus connacionales.
En segunda instancia se expresa el expresidente de 
la República de Colombia, Álvaro Uribe Vélez, quien 
desde la ciudad de Cúcuta pidió una intervención 
militar internacional "que desaloje a la dictadura de 
Venezuela". 
Dijo, además, Uribe Vélez que el régimen venezolano 
desde la época de Hugo Chávez y la actual de Nicolás 
Maduro Moro, acabó con la libertad de prensa, la li-
bertad de empresa y con la economía del vecino país.
Se anota que el pasado viernes Nicolás Maduro Moro 
se juramentó como presidente reelecto de Venezue-
la, ante una escasa concurrencia de algunos países 
de corte socialista y sin la presencia y respaldo de 
la Unión Europea y de la primera potencia mundial 
como lo es los Estados Unidos de Norteamerica.
Ante esta lamentable situación de orden diplomáti-
ca, en verdad, nace este interrogante:
¿Será qué el presidente violador de los Derechos Hu-
manos de los venezolanos se consolida en el poder? 
¡Y no se moleste Dr. "SARAMPIÓN", el mismo de las 
tiras cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable!

Lunes, 13 de enero de 2025

Y de manera increíble utilizan ciertos me-
dios de comunicación sonoros, impresos 
y las redes sociales para anunciar que 
pasado mañana 15 de enero pretenden 
realizar vías de hechos cuando anuncian el 
bloqueo de la línea férrea del tren del Ce-
rrejón, varias vías públicas del norte y sur 
de La Guajira. Y como si fuera poco pre-
tenden bloquear las labores que realizan 
los funcionarios adscritos a la Asociación 
Ecopetrol-Hocol, en esta sección del país.
Según un "líder" de esta anunciada "pro-
testa" aseguró que llegarían a estas vías 
de hechos, porque la empresa Ecopetrol 
tomó la decisión de seleccionar a la ciudad 
de Santa Marta, como sede administrativa 
del proyecto gasífero denominado pozo 
Siurios 2. Este pozo está ubicado más cer-
ca de Riohacha que de Santa Marta.
Ahora, ante estas declaraciones del "lí-
der" de la "protesta" hasta el momento se 
desconoce un pronunciamiento por parte 
de los Gobiernos del departamento de La 
Guajira, en manos de Jairo Aguilar Delu-
que y del Distrito de Riohacha, en manos 
de Genaro Redondo Choles. 
Se anota que las comunidades indígenas 
wayuu tienen todo el derecho a protestar; 
pero no tienen ningún derecho a atentar 
contra la movilidad y el desarrollo turísti-
co, económico y social de esta región de la 
Patria Colombiana.
¡"Guerra" avisada no mata gente!
Las autoridades legalmente constituidas 
tienen la última palabra.
¡Habrá que esperar!!

El Gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar, 
recibió la visita del 

‘Mane’ Díaz, padre del fut-
bolista guajiro Luis Díaz Ma-
rulanda.

Allí, en este emotivo en-
cuentro Jairo Aguilar reci-
bió la camiseta oficial del 
Liverpool y con la que juega 
el delantero nacido en Ba-
rrancas, gesto que agradeció 
la primera autoridad de La 
Guajira.

A su vez, se evidenció 
en el encuentro que ‘Mane’ 
Díaz se encuentra en impe-
cable estado de salud luego 
de las complicaciones que 
tuvo hace varios días cuan-
do se encontraba descansan-
do en su tierra natal en Ba-
rrancas y que lo motivó a ser 
recluido en un centro clínico 
de Valledupar. 

“Estuve compartiendo con 
los padres de nuestra gloria, 
el gran Luis Díaz, mientras 
disfrutábamos en mi despa-
cho la victoria del Liverpool. 
En La Guajira lo que sobra es 
talento, y Barrancas, tierra 
de Lucho, es ejemplo de ello”, 
afirmó el Gobernador del 
departamento.

También dijo Jairo Agui-

lar que “gracias, mi hermano 
‘Mane’ Díaz, por este detalle 
de nuestro máximo referente 
a nivel mundial. Prepárense, 
porque vienen grandes sor-
presas para seguir impulsan-
do el deporte y los sueños de 
nuestras próximas estrellas”.

En el encuentro también 
estuvo Cilenis Marulanda, 
madre del ariete guajiro.

Hay que recordar que la 
familia Díaz Marulanda se 
encuentra disfrutando de la 
llegada de Jesús Díaz, de 20 
años, al equipo profesional 
de Junior de Barranquilla, 
con la intención de seguir 
los pasos de su hermano 
Luis Díaz.

Precisamente Luis Díaz 
en sus redes sociales resaltó 
la llegada de su hermano Je-
sús al equipo barranquillero. 
“Muy feliz por ti mi manito, 
que Dios te bendiga”, añadió 
el delantero del Liverpool en 
su red social de Instagram.

“Gracias, mi hermano ‘Mane’ Díaz, por este detalle de nuestro máximo refe-
rente a nivel mundial”: mandatario

‘Mane’ Díaz entregó camiseta del Liverpool 
de Luis Díaz al Gobernador Jairo Aguilar
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políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!
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Es del Pacto Histórico. 
No es ninguna mentira. 
Pero tiene el valor civil 
de expresarlo

Como dice la canción de Diomedes 
Díaz: el gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar Deluque, comenzó el 
año 2025:  "PIDIENDO VÍAS"

Los funcionarios de la 
Jurisdicción Contenciosa
Administrativa de La 
Guajira, reinician labores 
en el día de hoy

¿Habrá que 
esperar los 
10 años? 

Está conformada por el Tribunal 
Contencioso Administrativo de La 
Guajira y los jueces administrativos 
que terminan sus vacaciones colec-
tivas.
Es importante señalar que en manos 
del Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de La Guajira está por defi-
nir en primera instancia la suerte de 
una demanda de nulidad electoral 
en contra de la elección del alcalde 
de Fonseca, Micher Pérez Fuentes. 
Es promovida por el abogado rio-
hachero residente en Bogotá, José 
Manuel Abuchaibe Escolar.
Se recuerda que los magistrados 
del Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de La Guajira, son: Carmen 
Cecilia Plata Jiménez, Maria del 
Pilar Veloza Parra y Diliam Gámez 
Quijada.
¡Habrá que esperar!

Se trata de Oscar Sánchez Ospino 
quien asegura que el Gobierno Na-
cional que orienta Gustavo Petro 
Urrego, sus acciones hacia el depar-
tamento de La Guajira, han sido nu-
las.  Y espera que las cosas cambien 
desde este 2025 hasta el 7 de agosto 
de 2026.
Oscar Sánchez Ospino, es un político 
serio, Contador Público y su "des-
esperada" preocupación la plasmó 
en las redes sociales de la siguiente 
manera: "Como gobierno del cambio 
prometimos que en La Guajira las 
cosas serían diferentes, hoy nuestro 
pueblo está en peores condiciones 
se nos acaban los 4 años y estamos 
en el umbral de generar un verdade-
ro cambio". 
Ojalá y este trino de Óscar Sánchez 
Ospino, tenga eco en la Casa de Na-
riño.
¡Y no se moleste Compadrito, el mis-
mo de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

Y no es para menos: 
Primero.- Cerró con categoría y clase todo lo relacionado con las fiestas 
navideñas no solamente en el Distrito de Riohacha, sino en otros muni-
cipios de esta sección del país.
Segundo.- El mercadito navideño de Riohacha y que terminó el pasado 
6 de enero, fue un rotundo éxito.
Tercero.- Hace pocas horas le entregó a un buen número de personas 
sus títulos de propiedad de sus viviendas, en el Distrito de Riohacha. 
Una acción importante de orden social.
Cuarto.- De manera sorpresiva le entregó ayudas logísticas a los anti-
guos vendedores y lustrabotas del parque Almirante José Prudencio 
Padilla, de Riohacha. Se incluyen los vendedores de cocos.
Quinto.- Inauguró una vía carreteable que su pavimentación estaba in-
conclusa desde hacía muchos años. 
Esta obra consiste en la pavimentación total de más cinco kilómetros 
en la vía Mongui - Villa Martín y El Diamante -Paraver, con: Mejoras en 
alcantarillas. Construcción de box culverts. Protección contra caudales 
fuertes como el del arroyo "La Mula".
Sexto.- Anunció que este año se ejecutarán una serie de obras en mate-
ria de salud, educación, agua potable y saneamiento básico. No se des-
cartaría el inicio de la obra para resolver la problemática de las aguas 
residuales, en el Distrito de Riohacha. Claro, en asoció con la Alcaldía y 
el mismo Gobierno Nacional.
Séptimo.- En materia de seguridad ciudadana se esperan resultados 
positivos con el respaldo del Ejército y la Policía Nacional. Para la tran-
quilidad del pueblo del Distrito de Riohacha y del departamento de La 
Guajira.
Octavo.- Se espera una espectacular organización y celebración de los 
60 años de vida político administrativa del departamento de La Guajira, 
el primero de julio del presente año.
Y como haciéndole honor a Juan Pablo Montoya, el mismo de la Fórmu-
la 1.- : lo importante es seguir llegando primero a la "META". Los demás 
que lleguen como puedan. 
¡Así se dijo y así será!

Un interrogante que 
llama mucho la aten-
ción. Seguramente 
porque el secretario 
de Planeación del 
Distrito de Riohacha, 
Jacobo Gómez Toro, 
anunció que, con la 
asesoría del Departa-
mento Administrativo 
de Planeación Nacio-
nal, DPN, y de Asoca-
pitales, este año si se 
podría reglamentar el 
Distrito de Riohacha. 
Claro,  porque pre-
cisamente, se van a 
cumplir 10 años de su 
creación. 
Se recuerda que el 
Distrito de Riohacha, 
fue creado mediante 
la Ley 1766 del 24 de 
julio de 2015. Su au-
tor: Alfredo Deluque 
Zuleta.
Si el alcalde Genaro 
Redondo Choles, en 
verdad, logra esta 
hazaña habrá que ha-
cerle un monumento 
y colocarlo en la Ave-
nida 14 de Mayo, para 
la posteridad.
¡Cómo se pasa de rá-
pido el tiempo! 
¡Esperemos!

Lunes, 13 de enero de 2025

Un total de 37 familias de 
los barrios El Prado y Majayura 
Etapa 2 en Riohacha recibie-
ron, de manos del gobernador 

de La Guajira, Jairo Aguilar, 
sus títulos de propiedad, un 
hecho que llevaban esperando 
por más de 15 años las familias 

beneficiadas. 
Esto fue posible gracias al 

convenio entre la Gobernación 
de La Guajira y la Superinten-
dencia de Notariado y Registro 
(SNR), para brindar seguridad 
jurídica de sus predios a los be-
neficiados.

“Se cumple un sueño por el 
que hemos luchado durante 16 
años. Ahora tenemos tranquili-
dad, paz y un hogar seguro para 
nuestras familias. Este título 
representa un futuro para nues-

tros hijos y nietos”, menciono 
Dubis Martínez, habitante del 
barrio El Prado. 

En el evento, realizado en 
el marco del proceso de titula-
ción de predios, se entregaron 
27 títulos a familias del barrio 
El Prado y 10 a habitantes de 
Majayura 2. 

A través de esta iniciati-
va, la administración no solo 
busca dignificar la vida de los 
habitantes de estos barrios, 
sino también abrirles las puer-

tas para acceder a subsidios 
de mejoramiento de vivienda, 
proyectos de desarrollo urbano 
y créditos hipotecarios.

De esta manera, el goberna-
dor Jairo Aguilar destacó que 
“un título representa esperanza, 
estabilidad y dignidad para las 
familias. Hoy son propietarios 
y eso significa un futuro mejor. 
Seguiremos trabajando para lle-
gar a más barrios y municipios, 
consolidando este esfuerzo que 
cambia vidas”.

Esta gestión liderada por la 
dirección de vivienda del de-
partamento hace parte de una 
meta mayor, ya que se proyec-
ta la entrega de 215 títulos de 
propiedad en Riohacha y Villa-
nueva, fortaleciendo los dere-
chos de los guajiros y mejoran-
do su calidad de vida.

“Seguiremos trabajando para llegar a más barrios y municipios, consolidan-
do este esfuerzo que cambia vidas”: Gobernador Jairo Aguilar

37 familias de Riohacha recibieron títulos de 
propiedad tras más de 15 años de espera



En cumplimiento del Decreto 458 del 7 noviembre del 2024

Maicao inicia el proceso de registro e internación de 
vehículos extranjeros
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Cambios en el gabinete departamental

Carlos Elías Zárate Pérez asume como nuevo Secretario 
de Educación de La Guajira

En un esfuerzo conjunto 
con el Ministerio de Transporte 
y con el objetivo de fortalecer 
la seguridad vial, la Adminis-
tración Municipal de Maicao, 
bajo el liderazgo del alcalde 
Miguel Felipe Aragón, ha dado 
inicio al proceso de registro e 
internación de vehículos ex-
tranjeros en el municipio. 

Esta iniciativa responde a 
las necesidades propias de la 
población, y debido al Decre-
to 458 del 7 de noviembre de 
2024, se materializa un paso 
fundamental para el desarrollo 
y mejoramiento en seguridad y 
control de los vehículos extran-
jeros que transitan por las vías 
del departamento.

Este proceso de registro es 
parte de un compromiso por 
parte de las autoridades locales 
para asegurar que todos los ve-
hículos extranjeros que transi-
ten en La Guajira cuenten con 
la documentación y regulacio-
nes necesarias. 

Con esta medida, se busca 
formalizar y controlar un sin 
número significativo de vehí-
culos que transitan en el de-
partamento sin la formalidad 
que esto amerita dejando como 
consecuencia el deterioro de la 
malla vial, la evasión de SOAT 
y el riesgo que esto conlleva. 

“Como acción principal bus-
camos contribuir al fortaleci-
miento de la seguridad vial en la 

zona, el dinamismo comercial y 
la protección de todos los actores 
viales”, dijo la administración 
que lidera Miguel Felipe Ara-
gón González.

El director de Tránsito de 
Maicao, Carlos Baena, destacó 
la importancia de este paso en 

el contexto de las políticas pú-
blicas del municipio. 

“El cumplimiento de este 
decreto nos permite avanzar 
significativamente en el control 
vehicular y en la sensibilización 
de los conductores. La formali-
zación de los vehículos extran-

jeros contribuye directamente a 
la creación de un ambiente más 
seguro y organizado en nuestras 
vías”, aseguró Baena.

Sumado a lo anterior, el 
registro e internación de ve-
hículos extranjeros tendrá un 
impacto positivo en la formali-
zación del comercio binacional 
entre Colombia y Venezuela, 
una de las principales activida-
des económicas de la región. 

Esta medida favorece a 
aquellos comerciantes y empre-
sarios que realizan actividades 
comerciales de manera legal y 
organizada, lo que incrementa 
la competitividad y la transpa-
rencia en las operaciones co-
merciales.

El alcalde Miguel Felipe 
Aragón enfatizó que esta inicia-

tiva es crucial para el bienestar 
de la comunidad y el desarrollo 
económico de Maicao.

“Con el cumplimiento de este 
proceso, no solo estamos me-
jorando la seguridad vial, sino 
también promovemos un comer-
cio legal y ordenado. Es un paso 
hacia una Maicao organizado y 
seguro para todos”, sostuvo el 
mandatario local.

Este trámite es ahora in-
dispensable para los vehículos 
extranjeros que deseen circular 
legalmente por el departamen-
to. Las autoridades municipales 
invitan a todos los conductores 
y propietarios de vehículos a 
realizar el registro e interna-
ción de manera oportuna, evi-
tando sanciones y contribuyen-
do a la legalidad en el tránsito.

¿Cómo realizar el
registro e internación 

de vehículos
extranjeros?

Los interesados pueden 
acercarse a las oficinas de 
Tránsito de Maicao, donde se 
les brindará toda la informa-
ción necesaria para completar 
el proceso. 

Este trámite es propio del 
instituto de transito de Maicao 
para aquellos vehículos extran-
jeros que transiten en el depar-
tamento de La Guajira que no 
se encuentren registrados –in-
ternados.

El pasado martes 7 de ene-
ro, el gobernador de La Guaji-
ra, Jairo Aguilar Deluque, ofi-
cializó un primer cambio en su 
gabinete departamental dando 
la posesión de Carlos Elías Zá-
rate Pérez como nuevo Secreta-
rio de Educación.

Carlos Elías Zárate Pérez, 
reconocido por su trayectoria 
en el ámbito educativo, asume 
el cargo con el compromiso de 
fortalecer y mejorar la calidad 

de la educación en el departa-
mento. 

Su nombramiento se pro-
duce en un contexto donde la 
Secretaría de Educación de La 
Guajira ha mostrado avances 
significativos, como el ascenso 
del puesto 71 al 37 en el Ran-
king Nacional del Sistema de 
Atención al Ciudadano (SAC) 
durante el año 2024, bajo la 
dirección del entonces secre-
tario encargado, Carlos Andrés 

Duarte. 
El gobernador Aguilar Delu-

que ha manifestado en varias 
ocasiones su intención de re-
novar y fortalecer su equipo 
de trabajo para enfrentar los 
desafíos del departamento. En 
diciembre de 2024, solicitó la 
renuncia protocolaria de sus 
secretarios, buscando evaluar y 
reestructurar su gabinete para 
garantizar una gestión más efi-
ciente y cercana a las necesida-

des de la comunidad guajira. 
Con la llegada de Zárate Pé-

rez, se espera la continuidad y 
profundización de políticas que 

promuevan una educación in-
clusiva y de calidad, atendien-
do las particularidades cultura-
les y sociales de La Guajira.

Director de Tránsito de Maicao, Car-
los Baena Tinoco.

Carlos Elías Zárate Pérez asumió como nuevo Secretario de Educación de 
La Guajira el 7 de enero, con el compromiso de seguir mejorando la calidad 
educativa en la región.
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El pasado 10 de enero, Ni-
colás Maduro asumió su tercer 
mandato presidencial en Ve-
nezuela, juramentándose para 
el período 2025-2031. La ce-
remonia se llevó a cabo en la 
Asamblea Nacional, controlada 
por el oficialismo, y contó con 
la presencia de aliados interna-
cionales como los presidentes 
de Cuba y Nicaragua. 

Maduro declaró que “ha 
triunfado la verdad” y que Ve-
nezuela avanza en paz, demo-
cracia y soberanía.  Sin embar-
go, tanto la principal coalición 
opositora venezolana como 
gran parte de la comunidad 
internacional, incluyendo Esta-
dos Unidos, la Unión Europea y 
varios países latinoamericanos, 
consideran que se trata de un 
“golpe de Estado”. 

La oposición, liderada por 
Edmundo González Urrutia, 
sostiene que las elecciones pre-
sidenciales del 28 de julio de 
2024 fueron fraudulentas y que 
González Urrutia es el legítimo 
ganador. En un mensaje des-
de el exilio, González Urrutia 
anunció su intención de regre-
sar a Venezuela para asumir la 
presidencia, afirmando que re-

presenta la voluntad de millo-
nes de venezolanos. Además, 
instó al alto mando militar a 
desconocer las órdenes de Ma-
duro y a cesar la represión. 

A pesar de la crisis políti-
ca en Venezuela, en el depar-
tamento de La Guajira, zona 
fronteriza con el vecino país, 
no se registraron alteraciones 
del orden público. Las autori-
dades implementaron medidas 
preventivas en la frontera y en 
los consulados, lo que contribu-
yó a mantener la tranquilidad.

El Representante a la Cá-
mara por La Guajira, Jorge 
Cerchar, se refirió a la actual 
situación de la empresa Air-e 
en relación a su liquidación.

“La Superintendencia de 
Servicios Públicos ha tomado 

posesión de Air-e con fines li-
quidatorios. Esta decisión refle-
ja el crítico estado financiero y 
operativo de una empresa que 
presta un servicio esencial a 1.3 
millones de usuarios en la región 
Caribe. Considero que es funda-

mental priorizar la protección 
de los derechos de los usuarios y 
garantizar la continuidad de un 
servicio tan básico como la ener-
gía eléctrica”, afirmó el parla-
mentario. 

A su vez, sostuvo que “la 

administración temporal puede 
ser una oportunidad para co-
rregir errores y mejorar, pero se 
necesita un esfuerzo decidido y 
transparente”.

Por otro lado, Jorge Cer-
char, se refirió también al im-
pulso del turismo en La Guajira 
en esta temporada alta durante 
el mes de enero.

“La Guajira los espera. Ven-
gan a descubrir nuestra belleza 
y cultura única. Apoyemos el 
turismo responsable y sostenible 
para que más personas conoz-

can nuestras riquezas”, añadió.
Finalmente, el Represen-

tante a la Cámara sostuvo que 
“nuestro compromiso se traduce 
en resultados visibles. Con tra-
bajo incansable, hemos logrado 
optimizar procesos, superar ba-
rreras y garantizar el cumpli-
miento de los derechos de todos. 
Desde la implementación de la 
Ley 2306 hasta el fortalecimien-
to de nuevas oportunidades, es-
tamos construyendo un presente 
más justo y un futuro promete-
dor”.

Contra todo pronóstico

En referencia al servicio de energía y al impulso del turismo en La Guajira

Nicolás Maduro se posesionó como presidente de
Venezuela hasta 2031 en medio de denuncias de fraude 
y la crisis política que mantiene dividida a la nación

Representante a la Cámara Jorge Cerchar entregó 
alentadoras noticias en el inicio del año 2025

Venezuela vivió este viernes una jornada crucial que marcó el inicio del discutido tercer mandato presidencial de Nicolás Maduro, al que la oposición acusó de 
"golpe de Estado".

Jorge Cerchar, Representante a la Cámara por La Guajira.
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Esta imponente obra de la 
ingeniería civil fue inaugura-
da por el alcalde del Distrito 
de Riohacha, Genaro Redondo 
Choles, el 31 de diciembre del 
año anterior.

En ese sentido, se anota lo 
siguiente:

1º.- Nemesio Roys Garzón. 
Éste, siendo director del Depar-
tamento Administrativo Nacio-
nal para la Prosperidad Social 
(DPS), giró los recursos econó-
micos al Gobierno del Distrito 
de Riohacha del momento, que 
estaba en manos de la joven 
profesional riohachera, Isseth 
Tatiana Barros Brito.

2º.- Isseth Tatiana Barros 
Brito. Como alcaldesa encar-
gada del Distrito de Riohacha, 
por decreto presidencial, le so-
licitó los recursos al presidente 
de la República del momento, 
Juan Manuel Santos Calderón, 
en un acto realizado en el Cen-
tro Cultural el 16 de julio de 
2017. Ante esta petición, el ex-
mandatario de los colombianos 
a fe que le cumplió al Gobierno 
Distrital de la época.

3º.- José Ramiro Bermúdez 

Cotes. Esta obra la contrató y la 
inició el exalcalde del Distrito 
de Riohacha.

4º.- Genaro Redondo Cho-
les. La terminación e inaugura-
ción le correspondió al actual 

alcalde de la capital del depar-
tamento de La Guajira.

Este nuevo puente sobre el 

Riito indudablemente contri-
buirá no solamente a la movi-
lidad vehicular y peatonal, sino 
también al fomento del turismo 
en la tierra del Almirante José 
Prudencio Padilla.

Atrás quedó la historia de 
un puente que prestó sus servi-
cios por más de cincuenta años 
al pueblo riohachero, y está en 
estudio la posibilidad de si se 
ordena o no su demolición.

Ante lo expuesto con ante-
rioridad, no se debe pasar por 
alto el hecho de que el exdirec-
tor nacional del DPS, Nemesio 
Roys Garzón, y la exalcaldesa 
encargada del Distrito de Rio-
hacha, Isseth Tatiana Barros 
Brito, son los verdaderos “Pre-
cursores” de la ejecución del 
proyecto del nuevo puente so-
bre el Riito.

¡Y… pare de contar!

En San Juan del Cesar, un 
municipio que ha visto un cre-
cimiento exponencial en los úl-
timos años, la necesidad de un 
ordenamiento vial adecuado se 
ha vuelto urgente. La creación 
de un organismo de tránsito no 
es solo una solución necesaria, 
sino también una oportunidad 
para transformar nuestra co-
munidad y garantizar un fu-
turo más seguro y organizado 
para todos sus habitantes.

Es importante dejar claro 
desde el principio que este or-
ganismo no tiene como objeti-
vo perseguir a los mototaxistas 
o transportadores tradiciona-
les. De hecho, la idea es apoyar 
a estos transportadores y orga-
nizarlos, brindándoles la opor-
tunidad de operar dentro de un 
marco legal y seguro. La lega-
lidad no debe ser vista como 
un enemigo, sino como una 
herramienta para el progreso y 
el bienestar de todos. Imaginen 
un municipio donde todos los 
conductores están registrados, 
las vías están claramente seña-
lizadas y los permisos de con-
ducción son fácilmente accesi-
bles para todos. Ese es el San 
Juan del Cesar que podemos 

construir juntos.
Uno de los beneficios más 

significativos de la creación de 
un organismo de tránsito es la 
formalización del registro de 
vehículos. Al registrar los auto-
móviles en nuestro municipio, 
se incrementa el recaudo de re-
cursos, la seguridad y se facili-
ta la recuperación de vehículos 
robados. Además, el registro 
garantiza que todos los con-
ductores cumplan con las nor-
mativas vigentes, lo que reduce 
el riesgo de accidentes y mejo-
ra la seguridad vial en general.

Otro aspecto crucial es la 
expedición de licencias de 
tránsito. Al contar con un or-
ganismo de tránsito local, los 
ciudadanos de San Juan del 
Cesar podrán obtener sus licen-
cias de conducir directamente 
en el municipio, sin tener que 
desplazarse a otras ciudades. 
Esto no solo reduce los tiempos 
de espera, sino que también fa-
cilita el proceso para todos los 
ciudadanos. Además, garanti-
zará que todos los conductores 
estén debidamente capacitados 
y autorizados para manejar, lo 
que se traduce en una mayor 
seguridad en nuestras carrete-
ras.

La definición y planifica-
ción de la dirección de las vías 
es otra función esencial de un 
organismo de tránsito. Esta 
planificación es clave para evi-
tar congestiones y mejorar la 

fluidez del tráfico. Un tránsito 
organizado puede prevenir ac-
cidentes y optimizar la movi-
lidad urbana, haciendo que el 
desplazamiento diario sea más 
eficiente y seguro para todos. 
Actualmente, aunque los acci-
dentes no son tan frecuentes 
en nuestro municipio, es fun-
damental adoptar una postura 
preventiva. Un ordenamiento 
vial adecuado puede evitar fu-
turos incidentes y salvar vidas. 
Con el crecimiento exponencial 
de San Juan del Cesar, es cru-
cial anticiparse a los problemas 
y establecer un sistema de trán-
sito que se adapte a nuestras 

necesidades.
Algunos pueden ver la 

creación de un organismo de 
tránsito como una imposición 
o una forma de restringir la li-
bertad de los transportadores. 
Sin embargo, esto no podría 
estar más lejos de la realidad. 
Se trata de construir juntos un 
municipio más seguro y organi-
zado, donde todos tengamos la 
oportunidad de prosperar. No 
estamos aquí para perseguir a 
nadie, sino para brindar apoyo 
y garantizar que todos puedan 
operar dentro de un marco le-
gal y seguro. La legalidad no es 
sinónimo de restricciones, sino 

de oportunidades y progreso 
para todos.

A quienes se oponen a la 
creación de este organismo, 
les pregunto: ¿Preferimos la 
legalidad y el orden, o la ile-
galidad y el caos? ¿Queremos 
un municipio donde todos los 
conductores estén debidamen-
te registrados, las vías estén 
claramente señalizadas y los 
permisos de conducción sean 
fácilmente accesibles para to-
dos, o preferimos seguir en una 
situación de desorden y riesgo 
constante? La respuesta pare-
ce evidente. La legalidad y el 
ordenamiento vial no solo son 
necesarios, sino que también 
son beneficiosos para todos. 
Nos brindan la oportunidad de 
vivir en un municipio más se-
guro, organizado y próspero.

En resumen, la creación 
de un organismo de tránsito 
en San Juan del Cesar es una 
necesidad urgente que no po-
demos ignorar. Nos brinda la 
oportunidad de mejorar la se-
guridad vial, facilitar la expedi-
ción de licencias de conducir y 
optimizar la movilidad urbana. 
No estamos aquí para perse-
guir a nadie, sino para apoyar 
y organizar. La legalidad y el 
ordenamiento vial son herra-
mientas para el progreso y el 
bienestar de todos. Construya-
mos juntos un municipio donde 
todos tengamos la oportunidad 
de prosperard.

Marcos Antonio Barros Pinedo

Juan Sebastián Otero

Los Precursores de la ejecución del proyecto 
de construcción del nuevo puente sobre el Riito

Organismo de Tránsito: Un debate entre legalidad e ilegalidad

Nemesio Roys Garzón.

Ordenamiento vial en San Juan del Cesar: una oportunidad para construir un 
municipio más seguro, organizado y próspero, donde la legalidad sea sinóni-
mo de progreso para todos.

Puente sobre el Riito

Isseth Tatiana Barros Brito. José Ramiro Bermúdez Cotes. Genaro Redondo Choles.
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Como se recordará, la 
empresa Air – e, que 
le presta el servicio de 

energía eléctrica a los depar-
tamentos del Atlántico, Mag-
dalena y La Guajira fue objeto 
de intervención con fines de 
administración el pasado mes 
de septiembre por parte de 
la Superintendencia de servi-
cios públicos, a solicitud de la 
misma empresa, procediendo 
en consecuencia a la toma de 
posesión de la misma, para lo 
cual procedió a nombrar como 
Agente interventor inicialmen-
te al Ingeniero Carlos Diago , 
quien posteriormente fue re-
emplazado 40 días después por 
el ex viceministro del Trabajo 
Edwin Palma. Al anunciar esta 
decisión, el entonces Superin-
tendente Dagoberto Quiroga 
manifestó que no se descartaba 
la liquidación “si no se alcanzan 
los objetivos”. 

Como antecedente es im-
portante destacar que la em-
presa Air – e, a través de un 
comunicado que emitió  el 10 
de octubre de 2023 declaró 
su insolvencia e incapacidad 
de honrar sus compromisos 
con las empresas generadoras 
que le despachaban la energía 
que distribuye, incumpliendo 
sus contratos con las mismas. 
La razón que invocó en aquel 
momento la empresa fueron 
su falta de liquidez y de flujo 
de caja. Ello daba lugar a su 
intervención por parte de la 

Superintendencia de servicios 
públicos, debido a que queda-
ba incursa en la denominada 
“limitación de suministro”. 

Para evitar la intervención, 
de soslayo, el Ministro de Minas 
y Energía expidió en volandas 
la Resolución 40611 el 11 de 
octubre de 2023, suspendiendo 
la aplicación de la “limitación 
de suministro a Air – e, al tiem-
po que abrió una línea de cré-
dito en FINDETER, mediante el 
Decreto 1637 del 9 de octubre, 
a la cual podían a acceder esta 
y las demás empresas para la fi-
nanciación de la deuda que por 
concepto de la Opción tarifaria 
tenemos contraída los usuarios 
con ellas, que ya superaba los 
$5 billones y cuya suspensión 
del cobro ordenada por la ex 
ministra de Minas y Energía 
Irene Vélez había puesto en 
calzas prietas a las empresas. 
A ello se vino a sumar la mora 
por parte del Gobierno Nacio-
nal del reintegro del valor de 
los subsidios al consumo de 
energía aplicado a los estratos 
1, 2 y 3.

Pues bien, acaba de expe-

dirse por parte de la Superin-
tendencia de Servicios públicos 
una Resolución mediante la 
cual la modalidad de su inter-
vención a la empresa Air – e 
pasa de la modalidad con fi-
nes de administración a otra 
con fines de liquidación. Con 
el fin de “adoptar las medidas 
necesarias para el fortalecimien-
to de la empresa y garantizar la 
continuidad de la prestación del 
servicio como un derecho”. Esta 
decisión estuvo antecedida y 
motivada en el “Informe diag-
nóstico de gestión remitido por 
el Agente especial de Air – e 
(intervenida), que muestra la 
compleja situación financiera y 
operativa de la empresa”.

Según lo acota la propia 
Superintendencia, con “la de-
cisión adoptada se garantiza 
la normalidad en la prestación 
del servicio a los usuarios como 
un derecho y desde la Super-
intendencia se adelantarán las 
medidas necesarias para que 
Air – e pueda continuar adelan-
tando su actividad en los térmi-
nos exigidos por la Ley”. Empe-
ro, para lograr dicho cometido 

la Superintendencia está en 
la obligación de solventar a la 
empresa, darle liquidez y flujo 
de caja para mantenerla a flote 
y garantizar su operación y así 
evitar un apagón. Y ello solo se 
puede lograr inyectándole los 
recursos que requiere, sobre 
todo para comprar la energía 
que distribuye. Para ello la Su-
perintendencia cuenta como 
fuente de financiamiento el 
Fondo empresarial, la mera in-
tervención, per sé, no resuelve 
la delicada crisis financiera, 
que llevaron a la intervención.

Es más, el caso de Air-e no 
es aislado, es solamente la pun-
ta del iceberg de la gran crisis 
que afrontan las 12 empresas 
prestadoras del servicio, la 
cual se debe fundamentalmen-
te al pasivo de la Nación, que 
está en mora de girarles $2.4 
billones por concepto de los 
subsidios a los estratos 1, 2 y 
3, ya aplicados por ellas y que 
el Gobierno Nacional les debe 
reintegrar. A ello se suma el 
lastre de la deuda que tenemos 
contraída con ellas por parte de 
todos los usuarios por concepto 
de la Opción tarifaria, cuyo sal-
do asciende a los $4.5 billones, 
de los cuales el propio Presi-
dente de la República se com-
prometió públicamente en el 
mes de mayo a asumir el mon-
to correspondiente a los estra-
tos 1, 2 y 3, $2.5 billones. A es-
tas deudas se vienen a sumar lo 
correspondiente a los subsidios 
a los usuarios de tales estratos 
de gas natural y GLP, las cuales 
ascienden a $628.000 millones 

y $54.000 millones, respectiva-
mente. 

De hecho el Alcalde de 
Medellín Federico Gutiérrez 
manifestó recientemente que 
“esto es demasiado grave, EPM 
sigue suministrando la ener-
gía, pero yo no sé hasta cuán-
do la caja de las empresas va a 
aguantar” y añadió: “para an-
tier es tarde, desde hace rato se 
le viene advirtiendo al Gobier-
no que esto es una inminente 
crisis en el sector energético, y 
no solo de EPM, todos los ope-
radores se lo han dicho, lo de 
Vichada estaba advertido, de 
Norte de Santander, de Caldas, 
de Quindío, de todo lado está 
advertido”

La empresa XM, que opera 
el Sistema interconectado na-
cional (SIN), lo advirtió desde 
el 4 de octubre de 2023, que 
ello podría lugar a un efecto 
dominó, porque si las empre-
sas distribuidoras no tienen 
con qué pagar la energía que 
comercializan, las generadoras 
se ven a gatas para cubrir sus 
gastos administrativos, opera-
tivos y sus obligaciones banca-
rias, amenazando con colapsar 
el Sistema. Y lo advirtieron los 
gremios del sector, que todo 
ello puede conducir  a una “cri-
sis financiera sistémica y previ-
sible”

Es urgente, entonces, la in-
tervención del Gobierno Nacio-
nal a través de la Superinten-
dencia, en el caso de Air – e, 
buscarle una salida la carga 
que significa para las empresas 
la deuda de la Opción tarifaria 
y la decisión por parte del Mi-
nisterio de Hacienda de girar el 
valor de los subsidios, antes de 
que sea demasiado tarde!

Mi esperanza era que el 
10 de enero sucediera algo 
extraordinario en Venezuela 
que impidiera la posesión de 
Maduro como presidente, pero 
nada pasó y tal vez —sería lo 
peor— tengamos que ver resig-
nados que no pase nada en el 
futuro (ojalá me equivoque), 
y que el tirano se salga con la 
suya cumpliendo el período 
presidencial hasta 2031. Esto 
está por verse.

Fue un fracaso de la di-
plomacia internacional con la 
democracia, y de la ONU y la 
OEA, del grupo IDEA que apo-
yaba a Edmundo González, y 
gobiernos demócratas que re-
conocen a Edmundo como pre-
sidente electo de Venezuela. Ni 
Erik Prince y su ejército priva-
do fueron por Maduro, ni Ed-
mundo González pudo entrar a 
Venezuela y tomar posesión; ni 
la gente en las calles protestan-
do, ni María Corina, ni nada ni 
nadie pudo evitar la posesión 
de Maduro. La fuerza brutal de 
un régimen terminó imponién-
dose y los malos ganaron. No 
creo en el derecho como solu-
ción para sacar del poder a este 
narco-dictador.

Con su posesión terminó 

de consumarse el golpe de Es-
tado contra la democracia, fra-
guado el 28 de julio de 2024, 
día de las elecciones robadas 
a Edmundo González. Maduro 
sigue siendo presidente en fun-
ciones de Venezuela, y aunque 
su poder es espurio, porque no 
goza de la legitimidad que da 
la voluntad del soberano ex-
presada en las urnas, así y todo 
es quien gobierna Venezuela y, 
quiérase o no, es el presidente 
de esa nación. ¿Hasta cuándo 
durará la tragedia de Venezue-
la por cuenta de un narco-régi-
men instalado en ese país? La 
historia no miente y nos dice 
que ningún dictador es eterno, 
y al final de sus días terminan 
cayendo, linchados por su pue-
blo, enjuiciados y encarcelados.

Anastasio Somoza Debayle, 
dictador de Nicaragua de 1974 
hasta 1979, murió asesinado 
en el exilio en Paraguay. Al-
fredo Stroessner, con 35 años 
de dictadura en Paraguay, fue 
derrocado por un golpe militar 
en 1989. Rafael Trujillo, en Re-
pública Dominicana, duró 30 
años en el poder, pero cayó de-
rrocado en 1961. En Panamá, 
el General Noriega fue arresta-
do en 1989, enjuiciado y encar-
celado en los Estados Unidos. 
Fulgencio Batista, dictador en 
Cuba hasta 1959, fue derro-
cado por la revolución cubana 
liderada por Fidel Castro; pue-
blo que sigue bajo una dictadu-
ra comunista. En Venezuela, el 

General Marcos Pérez Jiménez 
terminó derrocado por un gol-
pe de Estado en 1958. La de-
mocracia retorna a Argentina 
en 1983 tras el fin de la dicta-
dura del General Videla, que 
comenzó en 1976. Chile, en 
1973, vio al General Augusto 
Pinochet derrocar a Salvador 
Allende y tomar el poder hasta 
1990, cuando retornó la demo-
cracia. Perú, Uruguay y Brasil 
también tuvieron dictaduras 
que cayeron.

En Europa: el Mariscal Tito 
cayó en la antigua Yugosla-
via; en España, el Generalísi-
mo Francisco Franco gobernó 
casi 40 años, permitiendo la 

transición del poder a la mo-
narquía real; en Rumania, Ni-
colae Ceausescu cayó y fue eje-
cutado. En 1989 cayó el muro 
de Berlín, la antigua URSS se 
disolvió en 1991 y cayeron los 
países de la Cortina de Hierro.

En Irak cayó Sadam Husein 
y terminó ejecutado por ahor-
camiento; en Libia, el coronel 
Gadafi fue asesinado por mili-
cianos rebeldes. Y más recien-
temente cayó el régimen de 
Bashar al-Asad en Siria. Hasta 
las Torres Gemelas cayeron en 
2001.

Tarde o temprano, a los dic-
tadores —como a los cerdos— 
les llega su San Martín, porque 
el mal comportamiento con 
sus pueblos tiene su castigo. 
Aunque en Cuba hoy parezca 
eterna su dictadura, algún día 
caerá. Ningún mal dura cien 
años. Así que, Maduro, no can-
tes victoria. Tu final comenzó 
el 10 de enero, y también cae-
rás madurito de lo podrido que 
estás, y Venezuela recobrará su 
democracia.

Maduro no se posesionó, 
sino que usurpa el poder desde 
el 10 de enero. Pero conservo 
la esperanza de que las cosas 
cambiarán pronto para el bien 
de Venezuela, cuando llegue 
Mr. Donald Trump a la Casa 
Blanca como presidente de los 

Estados Unidos. Con Marco 
Rubio como su secretario de 
Estado —un anticomunista— 
vamos a ver la verdadera polí-
tica bipartidista y del gobierno 
de los Estados Unidos frente a 
Venezuela. Conoceremos las 
reales intenciones de Trump. A 
ver si no es como dice mi ami-
go y colega Álvaro Alario: “un 
perro que ladra, pero no muer-
de”. Veremos si pasa a aplicar 
sanciones y medidas efectivas 
para acabar con esa dictadura 
de Maduro y sus secuaces del 
Cártel de los Soles, o, por el 
contrario, complace a sus ami-
gos petroleros que le aportaron 
a su campaña para que sigan 
negociando la compra de pe-
tróleo a Maduro y sosteniendo 
económicamente ese oprobioso 
régimen narco-político.

No sirvió la diplomacia para 
evitar que Maduro se quedara, 
entonces hay que mirar otras 
opciones. Aprovechando el au-
mento de la recompensa por la 
cabeza de Maduro, no queda 
otra vía que “cazar” al dictador 
y sus cómplices, capturarlos, 
enjuiciarlos y condenarlos por 
los crímenes cometidos, o dar-
les de baja en una operación 
militar tipo comando. Hay que 
sacar a Maduro por la fuerza. 
No hay otra, para liberar a 
Venezuela de ese gobierno co-
rrupto y mafioso que apesta, y 
evitar que haga metástasis en 
otras democracias del conti-
nente.

Amylkar David Acosta Medina

Fabio Olea-Negrindio

Air–E: la punta del iceberg

Maduro caerás podrido

Lunes, 13 de enero de 2025

Nicolás Maduro, dictador de Vene-
zuela.
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Aquella vez, hace exacta-
mente 42 años, la inspiración 
le llegó al compositor Roberto 
Alfonso Calderón Cujia unida 
a los pronósticos de las caba-
ñuelas, pero no aplicada a los 
métodos tradicionales de pre-
dicción meteorológica de los 
campesinos, sino a que las llu-
vias de amor aparecieran pron-
to para sofocar el calor del olvi-
do y darle la esperanza oculta 
en su pensamiento.

Era una razón valedera 
para el hombre enamorado al 
notar como la mujer que ama-
ba se estaba perdiendo en el 
adiós del destino. Entonces, 
siendo práctico y después de 
darle vueltas al primer verso, 
lo consignó de la siguiente ma-
nera. “Ya llega enero y estrenan-
do el año rostros alegres de es-
peranzas sueñan, y comparé mis 
sentimientos con las cabañuelas, 
y dibujé mi corazón como cuar-
teada tierra, que haya tierra 
mojada”.

En ese trance del sentimien-
to en crisis y con el corazón 
afligido plasmó la alternativa 
de declararse en huelga y arro-
parse a la esperanza del sueño 
anhelado. “Que venga mi ado-
rada porque si ella no viene me 
declaro en huelga. Tanto que la 
quise que hasta un día juré no 
volverla a mirar, pero es tanto 
el amor que no aguanté el dolor 
y tuve que llorar”.

Con la tristeza en primera 
fila continuó desabrochando 
los recuerdos que ponían en 
jaque su paz interior…”Y esas 
son las cabañuelas de un hom-
bre enamorado, que sueña que 
se le olviden sus penas, que an-
hela que este por fin sea su año. 
Cabañuelas de amor, adiós do-
lor y que llueva”.

Claro, que ese sinsabor lo 
acompañó en muchas ocasio-
nes como cuando a una joven 
le cantó: “Yo sé que tú te alejas 
como el ave que se va, dejando 
mi pobre alma triste con una 
ilusión”. Esas tempestades del 
sentimiento lo han perseguido 
en un largo trayecto de su vida.

Historia de ‘Cabañuelas’
El compositor Roberto Cal-

derón, el mismo que aconseja: 
“Esperar al amor desbordar el 
silencio para después escuchar 
un eco de felicidad”, contó la 
historia de su canción ‘Caba-
ñuelas’ que grabaron los her-
manos Zuleta en el año 1982.

“Acostumbraba a ir mucho a 
la finca ‘Los Haticos’ de propie-
dad de mi abuelo Enrique Cujia, 
a unos 15 minutos de San Juan 
del Cesar, La Guajira. Allá, él 
solía sentarse a la mesa con un 
almanaque Bristol en la mano. 

Iba mirando al cielo y analizan-
do cómo sería el tiempo para la 
siembra de los productos de pan-
coger”, relata el compositor.

Se emocionó contando 
como aquel veterano agricultor 
cada comienzo de año trazaba 
el futuro a través de las famo-
sas cabañuelas. Ese aconteci-
miento le quedó calcado en 
su memoria y no le fue difícil 
hacer la comparación con una 
cosecha de amor necesaria de 
lluvias para germinar y des-
pués dar los mejores frutos.

“Todo pasó en un episodio 
de amor bastante difícil nacien-
do la canción que estuvo pensa-
da del hecho de las cabañuelas. 
Pude descifrar ese momento que 
estaba pasando para lograr res-
catar el amor de mi novia Ligia 
Zarante. Esta obra la hice en 
una casa del barrio Las Cum-

bres, de Barranquilla”, recordó 
Roberto Calderón.

Cuando en la canción se 
preguntaba cómo sería su año, 
apareció la cuñada a decirle 
que todo se veía bien en el fir-
mamento del amor. “En medio 
de las dificultades me pregunta-
ba si Ligia sería la mujer de mis 
sueños, la mujer de mi vida y 
encontré la respuesta en su her-
mana gemela. Ella me dijo que 
estuviera tranquilo que ella me 
adoraba. Fue entonces cuando le 
dije que muchas gracias cuñada, 
con esa confidencia me descan-
saba el alma”.

Al poco tiempo de hacer 
la canción se la presentó a los 
hermanos Zuleta, quienes estu-
vieron de acuerdo en grabarla 
y lo invitaron a Bogotá para 
que hiciera la pista. “Allá se 
hizo todo y tengo como anécdota 

que el ‘Intro’ de la canción se la 
tocó antes a Emilianito Zuleta el 
técnico de acordeones del grupo, 
Ovidio Granados. A Emilianito 
le gustó tanto que después de 
practicarla la grabó”. 

La canción se convirtió en 
éxito, pero un tiempo después 
a la misma Ligia, Roberto Cal-
derón le hizo otra canción con 
el toque del adiós definitivo, 
porque el destino de la vida 
tomó otro y no hubo cabañuela 
que valiera.

La banca de atrás
Tiempo después, entre tan-

tos intentos de enderezar el 
amor vino un episodio que le 
tocó el alma, el dolor llegó con 
la mayor fuerza y su corazón se 
llenó de melancolía.

El epicentro fue la Iglesia 
Nuestra Señora de Torcoroma, 

de Barranquilla, donde asistió 
a un matrimonio. Todo lo re-
sumió en la frase: “La que hace 
una hora era mi novia hoy se 
entrega a otra persona diciendo 
que sí”.

Al invitarlo a contar la ver-
sión de este hecho que hizo 
canción, manifestó. “Ella era mi 
novia, pero yo poco la visitaba 
debido a mis estudios universita-
rios. A pesar de todos los detalles 
míos se aburrió y miró para otro 
lado. Se volvió a enamorar y yo 
no sabía nada hasta que supe de 
su matrimonio”. Acá cae como 
anillo al dedo el famoso dicho: 
“Nadie sabe lo que tiene hasta 
que lo pierde”.

Roberto Calderón el día de 
la ceremonia nupcial comenzó 
a ingerir licor desde temprano 
y en la tarde partió para la igle-
sia a estar presente en el acto. 
Entró, se sentó en la banca de 
atrás y cuando la ceremonia 
avanzaba el sacerdote pregun-
tó si alguien entre los presentes 
tenía impedimento para que la 
unión matrimonial se llevara a 
cabo. “Que hable ahora o calle 
para siempre”.

Roberto tuvo ganas de con-
tar la verdad, sin embargo se 
quedó quieto y permitió que 
ella fuera feliz con el hombre 
que eligió. Dejó disfrutar  la 
alegría ajena, así el fogón de la 
tristeza estuviera ardiendo por 
dentro.

Al llegar a la casa donde 
hizo la canción ‘Cabañuelas’ no 
perdió tiempo porque tenía los 
insumos necesarios. Se sentó, 
escribió en una libreta, tomó la 
guitarra y rodeado de intensa 
melancolía se desahogó com-
poniendo ‘Esta es mi historia’, 
que también grabaron los her-
manos Zuleta en el año 1984.

Al final aquella hermosa 
novia se quedó observando la 
luna de Barranquilla, esa  que 
tiene una cosa de maravilla, y 
él partió para su tierra a seguir 
cantando su famosa canción 
‘Luna Sanjuanera’.

Llegó enero y estrenando el año 
aparecen las cabañuelas

10Riohacha, La Guajira CRÓNICA
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Guajira News Lunes, 13 de enero de 2025

Panorama que refleja las cabañuelas. motivo de inspiración del compositor Roberto Calderón

Roberto Calderón el compositor que despierta el sentimiento por las costumbres de antaño
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En respuesta a la queja pre-
sentada por dirigentes, líderes 
y habitantes del corregimien-
to de Camarones (Riohacha), 
Corpoguajira se trasladó a la 
población para evaluar la si-
tuación del vertimiento de 
aguas residuales provenientes 
de la planta de tratamiento 
(PETAR).

La visita se llevó a cabo con 
la participación de Aqualia, 
Parques Nacionales, la Alcaldía 
Distrital de Riohacha, las auto-
ridades locales y representan-
tes de la comunidad.

Durante la inspección, la 
Corporación constató que la 
PETAR de Camarones no está 
funcionando adecuadamente, 
lo que ha derivado en el mal 
manejo de las aguas residuales 
que terminan en la laguna Na-
vío Quebrado.

Jorge Palomino, subdirec-
tor de Autoridad Ambiental 
de Corpoguajira, explicó que a 

partir de esta situación se inició 
un proceso sancionatorio desde 
el 2023, que actualmente se 
encuentra cursando las etapas 
respectivas.

Precisó que Aqualia, em-
presa encargada de la gestión 
del agua en Camarones, se 
comprometió durante una re-

unión a implementar medidas 
de mitigación para reducir el 
impacto del derrame de aguas 
residuales.

Asimismo, los presentes 
discutieron la necesidad de 
realizar un censo para abordar 
de manera efectiva el Plan de 
Saneamiento y Manejo de Ver-

timientos (PSMV), documento 
esencial para la inversión en 
obras que mejoren la infraes-
tructura hídrica de la región.

Los denunciantes desta-
caron la importancia de estas 
acciones y la urgencia de tener 
aprobado este plan, que servi-
ría como herramienta funda-
mental para mejorar el sistema 

de tratamiento de aguas resi-
duales y asegurar un entorno 
más sano para los habitantes 
de Camarones.

Las autoridades continua-
rán trabajando en conjunto 
para encontrar soluciones efec-
tivas que beneficien a la comu-
nidad y preserven el medio am-
biente en el corregimiento.

Varias entidades evaluaron la situación y buscarán una solución a la problemática

En el corregimiento de Nazareth, en Uribia

Corpoguajira atendió queja sobre vertimiento de aguas 
residuales en Camarones

UNGRD instalará hospital de campaña en la Alta Guajira

Lunes, 13 de enero de 2025

Autoridades, comunidad y entidades ambientales trabajan para mitigar el im-
pacto del vertimiento de aguas residuales y preservar la laguna Navío Que-
brado.

En el marco de la estrategia 
de enfoque diferencial por gru-
pos etarios del grupo de Educa-
ción Ambiental de Corpoguaji-
ra, se realizó acompañamiento 
a niños y jóvenes en el Encuen-
tro Psicosocial de Conexión con 
la Naturaleza.

Esta actividad se realizó con 
los participantes del Proyecto 
Guardianes de los Mangles que 

es desarrollado por la Funda-
ción Jóvenes Creando Concien-
cia.

La temática principal fue la 
identificación de tipos de man-
gles que hay en La Guajira, sus 
características y la importancia 
de su conservación y preserva-
ción. 

“La conservación de los man-
glares permite la conservación 

de las costas, seres vivos y evitan 
la erosión costera”, advirtió la 
Corporación.

Hay que indicar que estas 
actividades son lideradas por 
Samuel Lanao Robles, director 
general de Corpoguajira, en el 
marco de las acciones para la 
preservación de los ecosiste-
mas en los 15 municipios del 
territorio.

Desde el Centro Nacional 
Logístico (CNL) de la Unidad 
Nacional para la Gestión del 
Riesgo de Desastres (UNGRD), 
en Mosquera, Cundinamarca, 
inició el operativo terrestre 
para trasladar el hospital de 
campaña que se instalará de 
manera temporal en Nazareth, 
corregimiento de Uribia, en la 

Alta Guajira. 
Esta infraestructura busca 

atender las necesidades sani-
tarias y garantizar los servicios 
de salud en una de las comuni-
dades más aisladas por las re-
cientes emergencias climáticas. 

El hospital temporal es una 
respuesta directa al anuncio 
del presidente Gustavo Petro 

durante su visita a la región, en 
noviembre de 2024, en la que 
destacó la necesidad de forta-
lecer los servicios de salud en 
zonas remotas y vulnerables de 
La Guajira. 

La operación es liderada 
por la UNGRD, que se encarga 
del transporte y montaje, mien-
tras que el Ministerio de Salud 

y Protección Social asegura la 
dotación y operatividad del 
hospital.

La infraestructura está 
compuesta por nueve carpas 
interconectadas y climatiza-
das, equipadas con sistemas 
autónomos de energía y uno 
de saneamiento ecológico que 
incorpora duchas y baños secos 

para minimizar el impacto am-
biental. 

Diseñado para responder 
a emergencias de gran mag-
nitud, el hospital de campaña 
tiene una capacidad inicial de 
40 camas, que puede ampliar-
se según las necesidades de la 
población, brindando atención 
tanto a personas en condicio-
nes de observación como de 
hospitalización.

Su montaje, tomará cerca 
de tres días dependiendo de 
las condiciones climáticas y del 
terreno, luego de un traslado 
terrestre de aproximadamente 
36 horas desde Bogotá. 

Esta infraestructura forma 
parte de los tres hospitales de 
campaña con los que cuenta la 
UNGRD, listos para desplegar-
se en cualquier región del país 
que enfrente emergencias de 
gran impacto asociadas a fenó-
menos naturales, crisis huma-
nitarias o situaciones de salud 
pública.

Realizaron acompañamiento a niños y jóvenes

Corpoguajira sigue promoviendo 
la conservación de los manglares
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La Policía Nacional, a través 
del grupo de carabineros y pro-
tección ambiental, atendió la 
entrega voluntaria de un mono 
aullador juvenil, hembra, de 
aproximadamente un año de 
edad.

El ejemplar fue entregado 
a funcionarios de Corpoguajira 
donde se informó que se eva-
luará su estado de salud y com-
portamiento. 

Una vez se encuentre en 

condiciones óptimas, será li-
berado en su hábitat natural, 
garantizando su bienestar y el 
equilibrio del ecosistema.

“Recordemos que la fauna 
silvestre no es mascota, por eso 
debe en libertad, desempeñando 
un rol fundamental en la conser-
vación de nuestros ecosistemas”, 
afirmó la Corporación Autóno-
ma Regional de La Guajira.

De igual manera, recomen-
dó la máxima autoridad am-

biental del departamento que 
“si tienes un animal silvestre en 
casa, devuelve a la naturaleza lo 
que le pertenece. Te invitamos a 
entregarlo a Corpoguajira, en 
donde nos encargamos de ga-
rantizar su reintegración al me-
dio natural”.

Estas son acciones que vie-
ne liderando el director general 
de Corpoguajira, Samuel Lanao 
Robles, para la preservación de 
la fauna y flora en el territorio.

En un esfuerzo por promo-
ver la sostenibilidad y la inclu-
sión, el grupo de Educación 
Ambiental de Corpoguajira, 
realizó varios talleres dirigidos 
a la Asociación de Sordos de 
Riohacha (ASOR).

Estas jornadas se centraron 
en las buenas prácticas ambien-
tales y la correcta clasificación 
de residuos sólidos, siguiendo 
el Código de Colores estableci-
do para su gestión.

El desarrollo de los talleres 
destacó por su enfoque peda-
gógico inclusivo, diseñado para 
garantizar la participación de 
todos los asistentes. 

Gracias al acompañamiento 

de una intérprete de lengua de 
señas, los integrantes de ASOR 
pudieron involucrarse en las 

actividades, fortaleciendo su 
conocimiento y habilidades 
para contribuir al cuidado del 

medio ambiente. 
Al concluir las jornadas, los 

participantes manifestaron su 

entusiasmo y disposición para 
elaborar un plan de trabajo 
conjunto.

Este plan buscará integrar a 
las personas con discapacidad 
en iniciativas concretas para 
la conservación y preservación 
del entorno natural en La Gua-
jira.

Esta actividad no solo fo-
menta la conciencia ambien-
tal, sino que también refuerza 
la importancia de la inclusión 
en las estrategias de desarrollo 
sostenible. 

La colaboración entre insti-
tuciones y comunidades es cla-
ve para construir un futuro más 
verde y equitativo.

En el marco de la conme-
moración litúrgica del Día de la 
Virgen de los Remedios, el Ins-
tituto de Tránsito, Transporte 
y Movilidad de Riohacha - IN-
TRAMD y la Alcaldía de Rioha-
cha iniciarán las intervenciones 
en la zona céntrica de la ciu-
dad, con el fin de mejorar las 
condiciones de movilidad y se-
guridad vial, de cara a la cele-
bración del 2 de febrero.

Este trabajo se lleva a cabo 
de manera planificada y coor-
dinada junto con el alcalde de 
Riohacha, Genaro Redondo, y 
el Director del INTRAMD, Je-
sús Lorenzo Cotes, así como 
con los representantes de la 
sociedad mixta de esta entidad 

descentralizada, quienes día a 
día, se esfuerzan por garantizar 
la seguridad y el orden en las 
vías del distrito en su zona ru-

ral y urbana. 
Entre las actividades previs-

tas en este proceso de interven-
ción se encuentra la remoción 

e instalación de nuevas señali-
zaciones verticales, el reforza-
miento de las señalizaciones 
horizontales, mantenimiento 
semafórico, cierres viales tem-
porales, control de mal par-
queo, presencia permanente y 
pedagógica de los agentes de 
tránsito.

"Estas acciones son el reflejo 
de nuestro compromiso con la 
seguridad vial y la movilidad de 
todos los riohacheros. La conme-
moración de la Virgen de los Re-
medios es una de las festividades 
más importantes para nuestra 
comunidad, y como institución, 
trabajamos con responsabilidad 
para que tanto los habitantes 
como los visitantes puedan dis-

frutar de una celebración segura 
y ordenada,” compartió el di-
rector del instituto, Jesús Lo-
renzo Cotes. 

El Instramd hace un llama-
do a la ciudadanía a colaborar 
con las acciones que se lleva-
rán a cabo, respetando las se-
ñalizaciones, evitando el mal 
parqueo y acatando las indica-
ciones de los agentes de trán-
sito, con el fin de garantizar el 
éxito de este proceso y de las 
festividades programadas. La 
colaboración de la Alcaldía y 
la sociedad mixta en este pro-
ceso, también reafirma el com-
promiso de seguir trabajando 
para mejorar la movilidad de 
la gente.

Será liberado en su hábitat natural

Para generar buenas prácticas ambientales

Instramd y Alcaldía de Riohacha anuncian intervenciones,
en el marco de la conmemoración de la Virgen de Los
Remedios

Corpoguajira y Policía Nacional 
atendieron la entrega voluntaria 
de un mono aullador

Corpoguajira realizó talleres de sostenibilidad en la 
Asociación de Sordos de Riohacha

Lunes, 13 de enero de 2025

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Lolimar 'La Beba' Robles Frías, reina juvenil del Carnaval de Riohacha, lideró la caravana de ‘La Ola Rosa’, celebrando el ritmo y el talento local con la 
canción ‘Alma Del Folclor’.
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Empezó a sonar fuertemente su tema de goce y disfrute: ‘Alma Del Folclor’

En un evento emotivo, el 
gobernador Jairo Agui-
lar Deluque, en el marco 

del lanzamiento de la campaña 
‘Ponte la 10’, rindió un home-
naje especial a los vendedores 
de cocos, dulces, chance y em-
boladores del Parque Padilla 
de Riohacha, reconocidos por 
su incansable labor durante dé-
cadas para sacar adelante a sus 
familias.

En su discurso, el goberna-
dor destacó la importancia de 
la campaña y la inspiración 
detrás de ella, señalando que 
“yo creo que el homenaje más 
grande que se le puede hacer a 
las personas es dignificar la la-
bor que hacen. Y ‘Ponte la 10’ 
es eso: recuperar espacios para 
nuestra gente, volver a mirar a 
la cultura ciudadana como un 
aporte esencial para construir 
sociedad”.

Durante el evento, se entre-
garon herramientas de trabajo, 
como carros para los vendedo-
res de cocos, dulces, chance y 
emboladores del Parque Padi-
lla, como un reconocimiento 
a su ardua labor y un gesto de 
apoyo para dignificar su activi-

dad. 
Este momento fue uno de 

los más emotivos de la jornada, 
ya que muchos de los benefi-
ciados han dedicado más de 35 
años al comercio en esta zona, 
enfrentando adversidades día 
tras día para garantizar el sus-
tento de sus familias.

“Los vendedores del Parque 
Padilla son el ejemplo vivo de 
esfuerzo, trabajo y dedicación. 
Con esta entrega de herramien-
tas, buscamos demostrarles que 
no están solos, que cuentan con 
el respaldo de esta administra-
ción y que valoramos profun-
damente sus oficios”, resaltó el 

gobernador Aguilar Deluque.
Durante la ceremonia, los 

vendedores agradecieron el re-

conocimiento y expresaron su 
emoción por recibir herramien-
tas que facilitarán su trabajo 

diario. 
“Estamos muy contentos y 

agradecidos por todo esto, go-
bernador. Es la primera vez 
que un gobernador se acuerda 
de nosotros, los emboladores, 
los coqueros, los chanceros, los 
dulceros. Esto no había pasado, 
muchas gracias”, comentó Jor-
ge Garcés, embolador del Par-
que Padilla.

La campaña consta de múl-
tiples iniciativas de impacto so-
cial, como el cuidado del medio 
ambiente, la labor social y el 
sentido de pertenencia. Su ob-
jetivo es involucrar a todos los 
guajiros en acciones concretas 
que promuevan una conviven-
cia armoniosa, el respeto por 
el entorno y el orgullo por el 
territorio.

El lanzamiento de ‘Ponte la 
10’ no solo fue un llamado a la 
acción, sino también una ce-
lebración del esfuerzo, la resi-
liencia y la fortaleza de la gente 
de La Guajira, representada en 
los vendedores del Parque Pa-
dilla, quienes se han converti-
do en un símbolo del trabajo 
arduo y la dedicación por el 
progreso de sus familias.

‘La Ola Rosa’ se tomó a la ciudad 
de Riohacha con un emotivo desfile 
y una caravana que fue liderada por 
Lolimar ‘La Beba’ Robles Frías, reina 
juvenil del Carnaval de la capital de La 
Guajira.

Además, la beldad logró poner a vi-
brar a toda la ciudad al ritmo de ‘Alma 
Del Folclor’, canción de Haffit David.

Tanto la reina juvenil como el artis-
ta vallenato, recorrieron las calles Pri-
mera y la Avenida Circunvalar cantan-
do la pegajosa melodía carnavalera.

“‘La Ola Rosa’ está poniendo a vibrar 
a todos al ritmo del ‘Alma Del Folclor’. 
Gracias a Haffit Favid por interpretar 
esta increíble canción y a Andrés Iván 
Pana por componerla. Talento 100% 
riohachero que nos llena de orgullo”, 
dijo ‘La Beba Robles’ en su cuenta de 
Instagram.

Hay que decir que los eventos pre-
carnavaleros empezaron el pasado fin 
de semana, en el marco de la inaugu-
ración de varias casetas en la ciudad.

“Estar en la caseta 360 fue una ex-
periencia que me llenó de emoción y 
gratitud. Cada detalle, cada acorde y 
cada expresión artística resaltaron el 
inmenso talento de nuestra tierra”, de-
talló la reina juvenil de la capital de 
La Guajira.

Allí en este evento popular la be-
lla joven compartió con el Director 
de Cultura del departamento de La 
Guajira, José Emilio Sierra Arguelles y 
otras personalidades folclóricas de la 
ciudad de Riohacha, quienes desde ya 
empezaron a gozarse las festividades 
carnestolendas del año 2025.

El gobernador Jairo Aguilar Deluque dignifica el trabajo de los vendedores del Parque Padilla con herramientas que 
facilitan su labor, destacando su esfuerzo como símbolo de resiliencia y dedicación en La Guajira.

‘La Beba’ Robles se tomó la ciudad de Riohacha con 
‘La Ola Rosa’

Mandatario les entregó elementos de trabajo

Gobernador Jairo Aguilar realizó lanzamiento de ‘Ponte 
la 10’, para resaltar trabajo de vendedores ambulantes 
del parque Almirante Padilla
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Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.
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Con 20 mil dosis de bio-
lógico se inició plan 
masivo de vacunación 
en predios de pro-

ducción de ovinos y caprinos, 
pertenecientes a comunidades 
Wayúu, familias campesinas y 
pequeños productores de este 
municipio, lo anterior, con 
el fin de fortalecer la cadena 
productiva y su importancia 
socioeconómica para la segu-
ridad alimentaria en la región.  
La vacunación se extenderá a 
todo el departamento y será 
supervisada por el ICA como 
garante de la sanidad animal 
del país.

El anuncio lo hizo la geren-
te general del ICA, Paula An-
drea Cepeda, quien se desplazó 
hasta el municipio de Manaure 
para supervisar las actividades 
que desde la Entidad se han 
realizado para el control y erra-
dicación del brote de carbunco 
que se presentó y que está com-
pletamente erradicado.

“Entregamos buenas noti-
cias a La Guajira y al país, el 
inicio de la vacunación contra 
el carbunco en ovinos y capri-
nos fortalece la producción y 
disminuye el riesgo de que se 
presenten nuevos casos, agra-
decemos al señor acalde de 
Manaure, John Galvis Pimien-
ta, quien ha dispuesto los re-
cursos necesarios y su compro-
miso para trabajar en equipo y 
entregar soluciones urgentes a 
las comunidades, al país pro-
ductor y la protección a la sa-
lud humana”, señaló la gerente 
del ICA.  

La gerente general también 

agregó que desde el ICA se ha 
desplegado un equipo técni-
co para visitas, inspección y 
atención a los reportes de sos-
pechas en las comunidades en 
máximo 24 horas y reportados 
resultados de laboratorio en 
máximo 72 horas para los ca-

sos sospechosos, con resultados 
negativos, lo que ha generado 
tranquilidad y confianza en 
productores, comercializadores 
y consumidores.

Por su parte John Galvis 
Pimienta, alcalde de Manau-
re, anotó que vamos a seguir 

trabajando con el ICA con ac-
tividades de control en los 
mercados y puestos de comer-
cialización para garantizar que 
la carne que se comercializa es 
segura para el consumo.

Desde el ICA se hace el lla-
mado urgente a no movilizar ni 
comercializar animales de pre-
dios donde se haya presentado 
muerte súbita de animales o 
con síntomas como: decaimien-
to, dificultad respiratoria, pér-
dida de coordinación muscular, 
perdida del apetito, postración 
o rigidez de extremidades y fie-
bre, entre otros síntomas y dar 
aviso de inmediato a través del 

WhatsApp 3242380738.
El inventario ovino - ca-

prino registrado ante el ICA 
en La Guajira es de cerca de 
2.000.000 de animales siendo 
el departamento el principal 
productor de estas especies en 
el país.

El ICA continuará con activi-
dades de visitas de inspección, 
vigilancia y control para forta-
lecer la producción, además de 
los talleres de sensibilización y 
capacitación en comunidades 
Wayúu, pequeños y medianos 
productores, con el fin de man-
tener la región libre de enfer-
medades de control oficial.

En la madrugada de este 
sábado 11 de enero, 
una bebé recién naci-
da fue rescatada tras 

haber sido abandonada en el 
kilómetro 5, a la entrada del 
corregimiento de Mayapo, en 
el municipio de Manaure. El 
hallazgo se produjo gracias a 
habitantes del sector, quienes 
escucharon el llanto de la me-
nor proveniente de una zona 
cubierta de maleza.

La comunidad reaccionó rá-
pidamente y, tras localizar a la 
bebé, informaron a las autori-
dades. Uniformados del Grupo 
de Protección a la Infancia y 
Adolescencia y de la Estación 
de Policía Riohacha llegaron al 
lugar para trasladar a la menor 
al Hospital Nuestra Señora de 
Los Remedios, donde los médi-
cos confirmaron que se encon-
traba en buen estado de salud.

La Policía informó que la 
bebé tiene aproximadamente 
un día de nacida. El caso fue 
puesto en conocimiento de la 
Defensora de Familia, quien 
asumirá el proceso para resta-
blecer los derechos de la me-
nor.

Este es el segundo caso de 
abandono de un recién naci-

do que se reporta en menos 
de una semana en La Guajira. 
El pasado martes, un bebé fue 
encontrado en condiciones si-

milares en el barrio La Opor-
tunidad de Riohacha, también 
en una zona enmontada. Las 
autoridades investigan ambos 

hechos para determinar res-
ponsabilidades y prevenir que 
situaciones como estas se repi-
tan.

La Secretaría de Salud de Manaure confirmó que no se han presentado ca-
sos de carbunco bacteridiano en humanos

El primero se registró en Riohacha

Con 20 mil dosis inició plan de vacunación
de ovinos y caprinos en comunidades 
Wayúu de Manaure

Rescatan a bebé abandonada en zona enmontada 
de Mayapo; es el segundo caso en menos de una 
semana

Lunes, 13 de enero de 2025

Inicia en Manaure vacunación de 20 mil ovinos y caprinos, fortaleciendo la seguridad alimentaria y la producción en La Guajira.

Bebé recién nacida rescatada en Manaure, La Guajira, tras ser abandonada en la madrugada del 11 de enero.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El sueño se hizo realidad: 

Parque del Gigante Amable

Un imponente camión, donado por Cerrejón, CHM 
y la Alcaldía, se ha convertido en el símbolo de nuestra 

grandeza y del turismo guajiro.

Te espera en la entrada del municipio.
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¡ARREPENTÍOS Y CREED EN EL EVANGELIO!

1. Principio 
del evangelio de 

Jesucristo, Hijo de Dios…
15. Decía: “El tiempo se ha 

cumplido y el reino de Dios se 
ha acercado. ¡Arrepentíos y 
creed en el evangelio!”. Marcos 
1.

El primer versículo de Mar-
cos describe claramente la 
esencia del evangelio. Jesús 
es el Hijo de Dios y el Cristo 
(Mesías (v. 1). 

Jesús es para nosotros bue-
nas nuevas por cuanto todo 
aquel que cree en El, recibe 
el perdón de sus pecados y la 
vida eterna. Juan el Bautista 
nace seis meses antes que Je-
sús, y prepara el camino del 
Señor con el bautismo del 
arrepentimiento. Como una 
voz del que clama en el de-
sierto, y vestido de pelo de ca-
mello, con un cinto de cuero, 

predica como Elías. Confiesa 
humildemente que no es digno 
de desatar la correa del calza-
do de quien viene tras él. Todos 
los que se apartan del pecado, 
anhelan la misericordia de Dios 
y se humillan, así tendrán un 
encuentro con el Hijo de Dios. 

Jesús es bautizado por 
Juan. Cuando sube del agua, 
se abren los cielos, ya que la 
Palabra de Jesús proviene del 
cielo. Además, el Espíritu San-
to desciende como paloma. El 
Espíritu de Dios concederá res-
tauración, sanidad y consuelo a 
la humanidad, mediante Jesús. 
Se oye una voz diciendo: ”Tú 
eres mi Hijo amado, en ti ten-
go complacencia” (v. 11). Es 
una señal de aprobación divina 
del carácter mesiánico de Je-
sús. Después de esto, Jesús res-
taura la derrota de Adán ven-
ciendo la tentación de Satanás. 

Después que Juan es arres-

tado, Jesús comienza a anun-
ciar el evangelio del reino de 
Dios, como si fuera una conti-
nuación del ministerio de Juan. 

El mensaje de: ”¡arrepentíos 
y creed en el evangelio!” (v. 
15) es una invitación al reino 
de Dios. 

Dios envió a Juan el Bautis-
ta y a Jesús al mundo, a Su de-
bido tiempo. Juan el Bautista 
preparó el camino del Señor y 
proclamó el bautismo de arre-
pentimiento y la venida de Je-
sús. El arrepentimiento implica 
confesar el pecado y volverse a 
Dios. Dios envió a Jesús a la tie-
rra como un sacrificio de recon-
ciliación para la humanidad. 
Este es el plan de Dios para sal-
var a Su pueblo elegido. 

Para formar parte del pue-
blo del Reino de Dios es ne-
cesario recibir el bautismo del 
arrepentimiento y creer en el 
evangelio del reino de Dios. 
Este es el momento de recibir 
la gracia de la salvación. Ade-
más, quienes recibieron esta 
gracia deben continuar la 
vida de los discípulos y pro-
clamar el evangelio. 

El fiel debe gozar del rei-
no de Dios a través del arre-
pentimiento y el perdón de 
los pecados, y predicar el 
evangelio de la gracia. Dios 
les guarde.

El ejercicio es una de las he-
rramientas más efectivas para 
cuidar la salud del corazón, 
y aunque muchos creen que 
requiere grandes esfuerzos, 
investigaciones recientes su-
gieren que incluso actividades 
moderadas pueden ser trans-
formadoras. Según las afirma-
ciones de Peter Swoboda, pro-
fesor asociado de cardiología 
en la Universidad de Leeds, 
en un artículo publicado por 
la BBC, dedicar solo dos horas 
semanales a actividades como 
caminar rápido o andar en bici-
cleta puede reducir el riesgo de 
muerte por enfermedades car-
diovasculares hasta en un 20%.

El impacto del
ejercicio según la

cantidad y frecuencia
El corazón es un músculo y, 

como cualquier otro, responde 
positivamente al entrenamien-
to físico. Según el profesor, 
quienes comienzan desde una 
posición completamente se-
dentaria obtienen los mayores 
beneficios con una mínima in-
versión de tiempo. Por ejem-
plo, pasar de no hacer nada a 
realizar dos horas semanales 
de ejercicio moderado es su-
ficiente para disminuir drásti-
camente el riesgo de sufrir un 
ataque cardíaco o un accidente 
cerebrovascular.

Sin embargo, el impacto 
positivo del ejercicio sigue una 
curva en forma de “J”. Esto sig-
nifica que los beneficios son 

más pronunciados al iniciar, 
pero se estabilizan al alcanzar 
las 4-6 horas semanales. Más 
allá de este punto, aunque el 
riesgo cardiovascular no dismi-
nuye más, se producen cambios 
estructurales en el corazón que 
fortalecen su funcionamiento. 
En personas que realizan entre 
7 y 9 horas semanales de ejer-
cicio, se observan adaptaciones 
como un aumento en la masa 
muscular y una dilatación de 
las cámaras cardíacas, caracte-
rísticas típicas de atletas de alto 
rendimiento.

Otro hallazgo destacado 
en el artículo es la efectividad 
del modelo “guerreros del fin 
de semana”. Swoboda explica 
que, para quienes tienen agen-
das apretadas, concentrar la 
actividad física en uno o dos 
días ofrece prácticamente los 
mismos beneficios cardiovas-
culares que repartir el ejercicio 
a lo largo de la semana. Un es-
tudio retrospectivo que anali-
zó a más de 37.000 personas 
confirmó que esta estrategia es 
igualmente válida para reducir 
riesgos cardíacos.

Hiit y ejercicio
moderado: opciones 

para todos
En cuanto a optimizar el 

tiempo, los entrenamientos de 
alta intensidad (Hiit) se pre-
sentan como una opción eficaz. 
Estas sesiones, que suelen du-
rar solo 20 minutos, consisten 
en intervalos de ejercicio in-

tenso alternados con descansos 
breves. Aunque cortas, tienen 
un impacto importante en la 
reducción de la presión arterial 
y el colesterol tras unas sema-
nas de práctica.

Sin embargo, Swoboda ad-
vierte que la evidencia sobre el 
efecto de Hiit en la reducción 
del riesgo cardiovascular global 
es limitada debido a los escasos 
estudios existentes. Además, 
este tipo de ejercicio puede ser 
peligroso para personas con 
ciertas afecciones cardíacas, 
como cardiomiopatías, enfer-
medad coronaria o miocarditis. 

En este caso, actividades de 
baja o moderada intensidad, 
como caminar o andar en bici-
cleta a un ritmo tranquilo, si-
guen siendo opciones seguras y 
beneficiosas.

El mensaje es claro: no es 
necesario entrenar como un at-
leta para cuidar el corazón. Las 
recomendaciones para quienes 
enfrentan problemas cardio-
vasculares incluyen priorizar 
ejercicios suaves que no repre-
senten un riesgo, evitando el 
estrés extremo en el sistema 
cardíaco. Este enfoque asegu-
ra la seguridad y mantiene los 

beneficios esenciales para la 
salud.

El ejercicio, incluso en do-
sis pequeñas, es una poderosa 
herramienta para mejorar la 
salud del corazón y prolongar 
la vida. “Incluso una pequeña 
cantidad de cualquier tipo de 
actividad puede hacer una gran 
diferencia”, concluye Swobo-
da. Ya sea a través de activida-
des distribuidas durante la se-
mana, sesiones intensas de Hiit 
o entrenamientos concentrados 
el fin de semana, el mensaje es 
universal: lo importante es em-
pezar.

Por qué sólo dos horas de ejercicio a la semana pueden 
cambiar la vida
Investigadores destacan los grandes beneficios de pequeñas dosis de actividad física en la prevención 
de enfermedades cardíacas y accidentes cerebrovasculares

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha
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MOMENTOS DE FE
Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

Lunes, 13 de enero de 2025

El mayor impacto del ejercicio ocurre al pasar de una vida sedentaria a realizar solo dos horas semanales de actividad 
moderada 
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En los primeros 12 días 
del año 2025, La Guajira ha 
registrado 13 muertes violen-
tas. De estas, siete correspon-
den a homicidios, cuatro a ac-
cidentes de tránsito, una a un 
caso de suicidio y una a una 
muerte por inmersión.

Los homicidios ocurrie-
ron en diferentes municipios 

del departamento: Barran-
cas y Riohacha registraron 
dos casos cada uno, mientras 
que Villanueva, Manaure y 
Dibulla reportaron un caso 
respectivamente. Las vícti-
mas de estos hechos fueron 
identificadas como Andrés 
López, Luis Carlos Rodríguez, 
Edinson Uriana, Duvier Gas-

telbondo, Víctor Nieves, Ye-
merson Viloria y una persona 
cuya identidad aún no ha sido 
establecida.

En cuanto a los accidentes 
de tránsito, los fallecimientos 
se presentaron en Barrancas, 
La Jagua del Pilar, Uribia y 
Maicao. Las víctimas fueron 
identificadas como Norberto 

Bolaños, Reinel Toloza, Ma-
nuel Ferraro y William Epi-
nayú.

Además, se reportó un 
suicidio en Fonseca, donde 
Jaider Campuzano fue la víc-
tima, y una muerte por in-
mersión en Albania, donde 
Jairo Ortiz falleció mientras 
se bañaba en un jagüey.

De acuerdo con estos da-
tos, los homicidios se posicio-
nan como la principal causa 
de muerte violenta en el de-
partamento, seguidos por los 
accidentes de tránsito. Las 
autoridades trabajan en la 
investigación de estos casos 
para esclarecer las circuns-
tancias de los hechos.

En los primeros 12 días del 
2025, las autoridades de La 
Guajira han detenido a 58 per-
sonas como parte de los opera-
tivos de seguridad en el depar-
tamento.

El comandante de la Policía 
Nacional en La Guajira, coro-
nel Diego Montaño Gómez, 
informó que se incautaron 15 
armas de fuego, con el objetivo 
de reducir el accionar delictivo 
y mejorar la seguridad en la re-
gión.

Según el reporte, las cap-
turas incluyen casos de porte 
de armas, tenencia de aluci-
nógenos, extorsión, hurto, y 

detenciones realizadas tanto 
en flagrancia como mediante 
órdenes judiciales.

El coronel Montaño tam-
bién aseguró que el personal 
policial estuvo activo duran-
te las celebraciones de fin de 

año y el festivo del 6 de enero, 
manteniendo los operativos en 
curso sin interrupciones. “No se 
bajó la guardia por estas fiestas, 
nuestra razón de ser es servir a 
la ciudadanía”, afirmó el ofi-
cial.

El inicio de enero en La Guajira 
estuvo marcado por dos hechos 
que interrumpieron la tranqui-
lidad en la región, ambos atri-
buidos a acciones relacionadas 

con grupos al margen de la ley.
El primer incidente ocurrió 

el pasado lunes festivo, 6 de 
enero, en el kilómetro 51 de 
la línea férrea de Cerrejón, en 

jurisdicción del municipio de 
Maicao. Según información de 
las autoridades, una explosión 
registrada alrededor de las 

3:30 de la tarde causó daños a 
un tramo del riel, con una sec-
ción de aproximadamente un 
metro de longitud afectada.

El segundo hecho tuvo lu-
gar dos días después, en el 
barrio Abuchaibe, en el casco 
urbano de Uribia. En esta zona, 
residentes encontraron grafitis 
alusivos al Ejército de Libera-
ción Nacional (ELN) en pare-
des de viviendas, con mensajes 
conmemorativos de los 60 años 
de existencia del grupo insur-
gente.

Hasta el momento, las auto-
ridades policiales y militares no 
han emitido declaraciones ofi-
ciales sobre estos sucesos, pese 
a que la línea férrea utilizada 
para el transporte de carbón ha 
sido blanco de dos ataques en 
menos de 15 días. Las investi-
gaciones continúan para escla-
recer los responsables de los 
hechos.

La Guajira inicia el año con 13 muertes violentas

Balance policial reporta 58 detenidos 
en el inicio del 2025

Enero inicia con explosión en la línea férrea de Cerrejón 
y grafitis alusivos al ELN en La Guajira

En los primeros días de 2025, La Guajira ha enfrentado 13 muertes violentas, destacándose los homicidios como la principal causa de fallecimiento en el departamento. Las autoridades investigan los 
casos para esclarecer los hechos.

Lunes, 13 de enero de 2025

Comandante de la Policía Nacional en La Guajira, coronel Diego Montaño Gó-
mez.
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Familiares han informado 
que serían cinco las víctimas 
del enfrentamiento entre las 
Autodefensas Conquistadores 
de la Sierra Nevada (ACSN) y 
las Autodefensas Gaitanistas de 
Colombia (AGC) ocurrido en el 
sector de El Cerrón, jurisdic-
ción rural de Riohacha.

El segundo fallecido identi-
ficado es Fader Alexis Gómez 
Chaverra, originario de Apar-

tadó, Antioquia. Previamente, 
se confirmó la identidad de 
Samuel Antonio Díaz Ruiz, de 
34 años, natural del estado 
Aragua, Venezuela.

De acuerdo con la informa-
ción oficial, las labores de le-
vantamiento fueron realizadas 
por el Cuerpo Técnico de Inves-
tigaciones (CTI) de la Fiscalía 
General de la Nación, quienes 
se trasladaron a la zona alta de 

Riohacha. En el lugar, hallaron 
cuatro cuerpos enterrados en 
fosas comunes, los cuales fue-
ron exhumados y trasladados a 
Medicina Legal en Barranquilla 
para su análisis.

Familiares aseguran que 
las víctimas perdieron la vida 
como resultado del uso de ex-
plosivos y ráfagas de fusil en 
el enfrentamiento armado en-
tre los dos grupos ilegales. Las 

autoridades continúan con las 
investigaciones para esclarecer 
los hechos y confirmar el nú-
mero total de víctimas.

Un hombre identifi-
cado como Maikol 
Joaquittir Tirado, 
conocido como “El 

Mico”, fue capturado duran-
te una requisa en vía pública, 
tras confirmarse que tenía una 
orden de arresto en su contra 
por homicidio agravado y porte 
ilegal de armas.

La Policía Nacional informó 
que la captura fue emitida por 
el Juzgado Primero Penal Mu-
nicipal con funciones mixtas de 
Maicao. Según las investigacio-

nes, el detenido está señalado 
de ser responsable de un asesi-
nato ocurrido el 16 de noviem-
bre de 2024 en el bar Escocía, 
ubicado en el barrio El Carmen 
de Maicao.

De acuerdo con los reportes, 
Tirado habría sostenido una 
discusión con Neyder Martínez 
Ibáñez, un comerciante de ve-
hículos, mientras consumían li-
cor. En medio del altercado, Ti-
rado salió del establecimiento, 
extrajo un arma de fuego de su 
vehículo y disparó contra Mar-

tínez, causándole la muerte.
La investigación adelantada 

por la Seccional de Investiga-
ción Criminal (Sijin) incluyó 
el análisis de grabaciones de 

cámaras de vigilancia, que per-
mitieron identificar al presunto 
agresor. Tirado ahora enfrenta 
el proceso judicial correspon-
diente por estos hechos.

Un ataque armado ocurrido 
la mañana del domingo 12 de 
enero dejó como resultado un 
hombre muerto y dos personas 
heridas en una vivienda del 
barrio Nazareth, en Riohacha.

La víctima fatal fue identifi-
cada como Yomerson Enrique 
Viloria Parodi. Los heridos son 
Jhon Eduardo Viloria Parodi y 
Yoliveth Viloria Parodi, quie-
nes fueron trasladados a un 
centro de atención médica tras 
el ataque.

El incidente ocurrió alrede-
dor de las 11:30 a.m. en una 
casa ubicada en la calle 34B 
con carrera 26. Según versio-
nes de testigos, los miembros 
de la familia se encontraban 
reunidos en el lugar, consu-
miendo licor desde la noche 
anterior, cuando un sujeto in-
gresó armado al domicilio.

El atacante habría llegado 
acompañado de un cómplice 
que lo esperaba en una mo-
tocicleta a pocos metros. Una 

vez dentro, disparó en múlti-
ples ocasiones contra los pre-
sentes, causando la muerte de 
Viloria Parodi en el lugar y de-
jando a los otros dos familiares 
heridos.

Las autoridades confirma-
ron que la víctima fatal tenía 
antecedentes judiciales por 
porte de estupefacientes. La 
investigación continúa para 
identificar y capturar a los res-
ponsables de este hecho vio-
lento.

Identifican segundo fallecido en 
enfrentamiento entre ACSN y 
AGC en zona rural de Riohacha

Hombre asesinado a bala y dos 
familiares heridos en el barrio 
Nazareth de Riohacha

Lunes, 13 de enero de 2025

Samuel Antonio Díaz Ruiz, primer fa-
llecido identificado.

Fader Alexis Gómez Chaverra, se-
gundo fallecido identificado.

Yomerson Enrique Viloria Parodi, víctima fatal.

Neyder Martínez Ibáñez, occiso.

Maikol Joaquittir Tirado, capturado.

Capturan a hombre con orden 
judicial por homicidio agravado 
en Maicao
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El cantante vallenato Haffid 
David continúa escalando posi-
ciones en la industria musical 
y ahora cuenta con una nueva 
herramienta que facilitará sus 
giras y deleitará a sus seguido-
res: un lujoso autobús.

Tras meses de trabajo y es-
fuerzo, la agrupación de Haffid 
David estrenó un moderno au-
tobús equipado con todas las 
comodidades para sus integran-
tes. Con 42 cómodos puestos, 
aire acondicionado, televisión, 
wifi, cargadores para celulares, 
baños y una amplia bodega, 
este vehículo se convierte en el 
hogar sobre ruedas de los mú-
sicos durante sus giras. El bus, 
además, luce una llamativa 
imagen del artista y su famosa 
frase: "Zumbaaaaaa".

Gira musical en la
región Caribe

Con su nuevo bus, Haffid 
David ha iniciado una nueva 
etapa en su carrera musical. 
En las próximas semanas, el 
artista realizará una gira por la 
región Caribe, donde presenta-
rá sus éxitos y deleitará a sus 
fieles seguidores.

Las fechas confirmadas de 
la gira son:

• Viernes 10 de enero: Vi-
llanueva – La Guajira – fiesta 
privada • Viernes 10: Barran-
cas – La Guajira – público • Do-
mingo 12: Ciénaga – Magdale-
na – fiesta privada

En este nuevo año, Haffid 
David continúa consolidándo-

se como el artista favorito en 
importantes eventos sociales y 
públicos.

La Reina de Vallenato, la 
emisora que más se oye, te 
mantiene informado con las 

noticias en tendencia, naciona-
les, de tus artistas favoritos y 
del mundo.

Silvestre Dangond es consi-
derado uno de los exponentes 
más importantes del vallenato 
de la Nueva Ola, y goza de gran 
reconocimiento a nivel interna-
cional. El cantautor y también 
actor de televisión realiza pa-
rrandas en su casa en Valledu-
par que son deseadas por los 
amantes del género.

En esta ocasión convocó a 
destacados artistas del género 
para disfrutar de su compañía 
y que la música fuera la ver-
dadera protagonista de la ve-
lada. Muchos hablan que esta 
reunión fue el inicio de nuevos 
proyectos musicales, enfocados 
en volver a las raíces del valle-
nato.

El artista, quien reside en 
Miami, Estados Unidos, con su 
familia, compartió fotografías 
de parranda. “Se ve difícil, pero 
fue muy fácil estar juntos”. Las 
publicaciones reposan en su 
cuenta oficial de Instagram.

Dangond invitó a su casa 
a destacadas celebridades del 
mundo vallenato como Israel 
Romero, Rafa Manjarrez, Iván 
Calderón, Jorge Valbuena, ‘El 
Papa’ Pastor, Carlos Huertas 
Jr., Tico Mercado, Deimer Ma-
rín, Wilfran Castillo, Geño Gá-
mez, Iván Ovalle, Lucho Alonso 
y José Juan Camilo Guerra. El 

lugar estuvo lleno de personas 
que viven de y por este género 
musical propio de la región.

Pero el momento que más 
conmovió a los seguidores del 
vallenato fue el homenaje al 
célebre Rafael Orozco. Silves-
tre e Israel Romero Ospino no 
pasaron desapercibido el mo-
mento y entonaron uno de los 
clásicos del fallecido cantautor.

La esposa y las hijas de 
Orozco reaccionaron al video 
de Silvestre y a las historias 
de los asistentes. Uno de los 
videos que Clara compartió 
fue en el que el anfitrión can-
tó ‘Qué será de mí’. Gracias al 
gesto del cantante, la memoria 
de Rafael sigue viva entre los 
grandes del género.

‘El Pollo Irra’ fundó, junto 
a Rafael Orozco, la agrupación 
Binomio de Oro de América, la 
cual ha conquistado a millones 
en todo el mundo y dejado una 
huella imborrable en el género.

Sonó el acordeón de Israel 
Romero ante varias generacio-
nes del vallenato y todos can-
taron y se quedaron embelesa-
dos ante la letra de este clásico. 
“¡Recordando a Rafa al lado 
del original y auténtico @elpo-
lloirra! ¡Gracias por compartir 
este bonito momento!”, escri-
bió Silvestre en Instagram.

Haffid David estrena bus y anuncia gira por la región 
Caribe

Silvestre Dangond e Israel Romero rinden tributo a 
Rafael Orozco

Haffid David se ha convertido en uno de los artistas más solicitados para eventos sociales y públicos.

Las parrandas vallenatas de Silvestre Dangond en su casa en Valledupar son deseadas por los aman-
tes del género. En esta ocasión compartió con ‘El Pollo Irra’.

Lunes, 13 de enero de 2025

http://www.guajiranews.com
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Con el propósito de monito-
rear de cerca la situación en la 
frontera colombo-venezolana, 
el ministro del Interior, Juan 
Fernando Cristo, y el canciller 
Luis Gilberto Murillo lideraron 
durante dos días una intensa 
agenda de reuniones con au-
toridades locales, gremios em-
presariales, comunidades y or-
ganismos internacionales.

“El despacho de la Canci-
llería lo trasladamos a Cúcuta 
para poder monitorear la si-
tuación, por instrucciones del 
señor presidente Gustavo Petro", 
afirmó Murillo, quien destacó 
la importancia de este acerca-
miento directo para garantizar 
la estabilidad en la región.

Cabe recordar que tras la 
posesión de Nicolás Maduro 
en su tercer mandato, las au-
toridades venezolanas desde el 
viernes pasado y hasta el próxi-
mo lunes tomaron la decisión 
de cerrar las fronteras con Co-
lombia.

El canciller calificó la coyun-
tura en la zona fronteriza como 
tranquila: “Lo que recibimos fue 
un mensaje de tranquilidad, es 
un parte de tranquilidad, y es-
peramos que Cúcuta, la región y 
toda la frontera sigan así".

Durante la agenda en Cúcu-
ta, el ministro Cristo reafirmó 
el compromiso del Gobierno 
nacional con los habitantes de 
la frontera: “Cuidar nuestra 
economía y la de quienes viven 
en zonas limítrofes no implica 
legitimar formas no democráti-
cas y responde a la necesidad de 
pensar en la población".

Cristo también resaltó la 
importancia de trabajar de la 
mano con los gremios y la so-
ciedad civil para construir solu-
ciones: “Frente a los agitadores 

que imaginan catástrofes, aquí 
estamos, construyendo alterna-
tivas que permitan avanzar con 
tranquilidad".

Como parte de las medidas 
adoptadas, el primer día de la 
agenda se realizó la sesión del 
Consejo de Gobierno Fronte-
rizo, en la que participaron 
representantes de Migración 
Colombia, la Policía Nacional, 
las Fuerzas Armadas y diversas 
organizaciones internacionales 
que trabajan en la frontera.

También se estableció un 
Puesto de Mando Unificado, 
diseñado para coordinar las 
acciones de las autoridades lo-
cales y nacionales en la región.

El sábado, el Gobierno na-
cional sostuvo una reunión cla-
ve con los gremios empresaria-

les de la región, reconociendo 
la importancia del comercio 
fronterizo para la economía lo-
cal.

William Villamizar, gober-
nador de Norte de Santander, 
enfatizó: “Quedan unas metas 
planteadas por desarrollar y un 
gran respaldo del Gobierno na-
cional hacia la región de fronte-
ra. Es muy importante para el 
departamento Norte de Santan-
der y para el departamento de 
Arauca que se mantenga abierta 
la frontera, porque eso nos ge-
nera una dinámica de desarro-
llo comercial muy importante y 
necesaria para toda esta gran 
región".

A su turno, John Jairo Fon-
seca Torres, presidente del 
Comité Intergremial de Norte 

de Santander, señaló que “el 
cierre para el sector empresarial 
es perjudicial. Bien sea para la 
exportación o la importación, 
conlleva retrasos en la cadena 
productiva de las industrias o 
sectores comerciales, ya que se 
estancan las ventas y el flujo de 
inventarios. Y tiene una repercu-
sión en su parte financiera, tan-
to por el pago de empleados y la 
inoperancia que da este cese de 
actividad, de flujo de visitantes 
del vecino país".

Sandra Inés Guzmán Liza-
razo, presidenta de la Federa-
ción Colombiana de Agentes 
Logísticos en Comercio Inter-
nacional (Fitac), capítulo Cú-
cuta, destacó las acciones del 
Gobierno nacional en la fronte-
ra con el vecino país. “Gracias 

a la voluntad que el Canciller 
tiene para que esta frontera sea 
una frontera dinámica, activa y 
en desarrollo del comercio inter-
nacional, esté viva y vigente en 
este momento en el cual no debe 
tener la frontera cese de opera-
ciones de comercio exterior".

Agregó: “La frontera nunca 
debe  cerrarse, porque somos 
países vecinos, somos países que 
nos necesitamos".

De acuerdo con la Cancille-
ría se busca de esta manera de-
fender los intereses del pueblo 
colombiano, tanto en el ámbito 
económico como en lo referen-
te a la paz y la seguridad de 
todos los connacionales y parti-
cularmente de aquellos que ha-
bitan en la zona fronteriza con 
el país hermano.

Tanto el presidente Gus-
tavo Petro, a través de 
la red social X , como el 

ministro de Relaciones Exterio-
res, Luis Gilberto Murillo, en 
un mensaje oficial difundido 
por la Cancillería , dejaron en 
claro la posición del gobierno 
colombiano en relación con la 
posesión de Nicolás Maduro y 
su tercer mandato, que tuvo 
lugar en la mañana de este 
viernes en la vecina República 
Bolivariana de Venezuela.

“Debido a la estrecha rela-
ción económica, comercial, so-
cial, cultural, humanitaria y de 
seguridad que impacta a ciuda-
danos de ambos países, Colom-
bia ha decidido, responsable-
mente, mantener las relaciones 
bilaterales con Venezuela, lo que 
no significa un aval a los resul-
tados electorales”, precisó el mi-
nistro.

Recordó el alto funcionario 
que “sin actas públicas ni trans-
parentes, Colombia no recono-
ce los resultados electorales en 
Venezuela. Como lo expresó 

personalmente el presidente de 
la República, Gustavo Petro”.

Por esta razón, el jefe de 
Estado, como lo anticipó, no 
asistió a la posesión de Madu-
ro, bajo los argumentos que 
replicó este jueves el canciller.

“No me exijan que ayude a 
bloquear a un pueblo hermano 
con el hambre, que será nuestra 
propia hambre, no me exijan 
que permita que el suelo co-
lombiano se use para matar al 
pueblo hermano, que será nues-
tra propia muerte. Jamás en un 
demócrata y en un progresista 
pueden encontrar la más míni-
ma disposición a ser el Caín de 
la historia, el Caín de América”, 
advirtió el jefe de Estado.

A quienes le piden contun-
dencia, el presidente Petro res-
pondió: “Las ‘acciones contun-
dentes’ de un gobierno contra 
otro es lo que hemos visto en 
Irak, en Siria, en Libia, en Gaza, 
en el Líbano, en Yemen, en Ucra-
nia, y ahora, como amenaza, 
contra Panamá, Dinamarca, 
Canadá”.

Agregó que ese “es el fin del 
derecho internacional y la justi-
cia y el comienzo de la barbarie 

humana. Esas acciones no dejan 
sino heridas en los pueblos que 
duran por generaciones”.

Para el canciller Murillo, “el 
Gobierno de Colombia ha adop-
tado una postura coherente y 
prudente. Colombia promueve 
una diplomacia responsable y 
estratégica, que tiene el propó-
sito de construir relaciones sos-
tenibles en el tiempo y que res-
ponda a los intereses nacionales 
y que le sirvan al país y a sus 
ciudadanos. Ya se ha demostra-
do que cerrar fronteras y rom-
per relaciones con Venezuela no 
sirve de nada y afecta a todo el 
país, especialmente a los millo-
nes de colombianos que viven en 
la frontera”.

Astrid Cáceres, directora 
del ICBF, recordó, en relación 
con el impacto humanitario de 
esa decisión tomada en años 
anteriores, que “la ruptura con 
Venezuela dejó más de 3 mil ni-
ños y niñas del país hermano 
en protección sin poder buscar 
familia extendida. Desde que 
retomamos relaciones hemos lo-
grado la reunificación familiar, 
no saben el dolor que causan pi-
diendo rupturas inmediatas”.

Gobierno nacional reafirma compromiso con la paz 
y estabilidad en la frontera colombo-venezolana

“El Gobierno de Colombia ha adoptado una postura coherente 
y prudente frente a Venezuela”: Canciller Murillo
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“Mi papel no es condenar a Colombia y América del sur y el Caribe a la san-
gre, sino a la vida”, respondió el jefe del Estado a quienes le piden retomar 
medidas que ya han fracasado en el pasado contra Venezuela, como el cerrar 
la frontera y los canales comerciales entre ambos países.
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Al igual que cada cierto 
tiempo se actualiza el sistema 
operativo y las aplicaciones de 
un teléfono inteligente, en los 
televisores o Smart TV también 
se debe hacer este proceso para 
aprovechar las novedades de 
plataformas streaming como 
Netflix y Prime Video, junto 
con corregir vulnerabilidades 
de seguridad.

Este práctico proceso, aun-
que varía según la marca y 
modelo del televisor, sigue 
pasos generales que cualquier 
usuario, sin importar su cono-
cimiento tecnológico, puede 
aplicar desde el control remoto 
para garantizar un rendimiento 
óptimo.

De esta manera, se ofrece 
una guía detallada para reali-
zar estas actualizaciones, des-
tacando por qué es fundamen-
tal mantener todo el sistema 
operativo y las aplicaciones 
individuales al día, indepen-
dientemente del modelo del 
televisor.

Cómo actualizar el 
sistema operativo de un 

televisor inteligente
Actualizar el sistema ope-

rativo de un Smart TV es el 
primer paso para garantizar la 
compatibilidad con las aplica-

ciones más recientes. Aunque 
el procedimiento puede variar 
ligeramente entre marcas, el 
proceso general es sencillo y 
efectivo:

• Presionar el botón de 
Ajustes en el control remoto.

• Acceder al menú prin-
cipal y seleccionar la opción 
“Acerca de esta TV”.

• Dentro de este apar-
tado, elegir “Buscar Actuali-
zaciones”. El televisor buscará 
automáticamente el último 
software disponible en sus ser-
vidores y, si lo encuentra, ini-
ciará la actualización.

Este procedimiento no solo 
mejora la estabilidad del siste-
ma operativo, sino que también 
añade nuevas funciones y co-
rrige errores previos. Realizar 
esta actualización de manera 
periódica asegura que el tele-
visor funcione con su máximo 
potencial y minimiza riesgos de 
incompatibilidades con aplica-
ciones modernas.

Cómo actualizar cada 
aplicación en el Smart 

TV
Las aplicaciones instaladas 

en un televisor inteligente son 
esenciales para acceder a pla-
taformas streaming, juegos en 
línea y otros servicios para toda 

la familia. Las actualizaciones 
periódicas garantizan que las 
aplicaciones funcionen sin pro-
blemas y ofrezcan las mejores 
prestaciones disponibles.

En televisores con Google 
TV, actualizar las aplicaciones 
es tan sencillo como visitar la 
tienda de aplicaciones. Allí se 
indica si hay actualizaciones 
disponibles o si está lista para 
ser usada en su versión más re-
ciente.

Si no hay actualizaciones 
pendientes, aparecerá la pala-
bra “lanzamiento”, lo que sig-
nifica que la aplicación ya está 
lista para su uso. Este sistema 
asegura que cada app instalada 
opere con las últimas correc-
ciones de errores y mejoras de 
rendimiento, optimizando así 
la experiencia del usuario.

Qué pasa si no se no 
actualiza las apps del 

televisor
Ignorar las actualizaciones 

puede generar múltiples incon-
venientes en el futuro. Desde 
fallas de seguridad hasta in-
compatibilidades funcionales, 
las aplicaciones desactualiza-
das pueden exponer al televi-
sor a vulnerabilidades ciberné-
ticas y disminuir la calidad del 
servicio prestado.

Las populares plataformas 
streaming suelen introducir 
cambios que solo son compati-
bles con versiones recientes de 
sus aplicaciones. Esto significa 
que los usuarios que no actua-
licen podrían perder el acceso a 
sus servicios favoritos.

Además, un sistema opera-
tivo sin actualizar podría pre-

sentar problemas de estabili-
dad, bloqueos inesperados de 
aplicaciones o un rendimiento 
más lento que lo que se espera.

Cada cuánto tiempo 
se deben realizar las 
actualizaciones en el 

Smart TV
Están habilitadas en muchos 

televisores modernos, pero va-
rios fabricantes sugieren que 
es ideal verificar manualmen-
te si existen actualizaciones 
pendientes al menos una vez 
al mes. Esto asegura que ni el 
sistema operativo ni las aplica-
ciones queden desactualizados 
durante periodos prolongados.

Para quienes utilizan el tele-
visor con fines más especializa-
dos, como el gaming en la nube 
o el acceso a apps de produc-
tividad laboral, realizar esta 
revisión con mayor frecuencia 
podría marcar una diferencia 
en el rendimiento general del 
dispositivo.

Contar con la versión más 
reciente permite disfrutar de 
nuevas funciones y mejoras que 
los desarrolladores implemen-
tan continuamente, porque no 
solo optimiza la funcionalidad 
del dispositivo, sino que tam-
bién protege su seguridad y 
prolonga su vida útil.

Uno de los problemas más 
frecuentes que enfrentan los 
usuarios de celulares es la di-
ficultad para que la batería al-
cance el 100% de carga, inclu-
so después de estar conectada 
durante un tiempo prolongado.

Este fenómeno, lejos de ser 
solo una señal de desgaste, 
puede responder a múltiples 
factores, desde el software del 
dispositivo hasta el estado del 
cargador o cable.

A continuación, se exploran 
las principales razones detrás 
de este comportamiento, jun-
to con las posibles soluciones 
para optimizar el rendimiento 
de la batería.

Cómo afecta el sistema 
operativo del teléfono a 

la carga
El sistema operativo del ce-

lular desempeña un papel cru-
cial en la gestión de la batería. 
Su función es monitorear el es-
tado de las celdas para asegu-
rar su funcionamiento óptimo y 
prolongar su vida útil.

Una de las principales ra-
zones por las que la carga no 
llega al 100% es la implemen-
tación de medidas preventivas 
por parte del software. Cuando 

el sistema detecta un sobreca-
lentamiento en la batería, pue-
de interrumpir el proceso de 
carga para evitar daños a largo 
plazo.

Este mecanismo es especial-
mente común en baterías de 
litio, que son sensibles a altas 
temperaturas. Como resultado, 
algunos dispositivos limitan la 
carga al 80% hasta que la tem-
peratura vuelva a niveles nor-
males, momento en el cual el 
proceso puede reanudarse con 
normalidad.

Según los expertos, este 
comportamiento no es un fallo, 
sino una estrategia diseñada 
para mantener la eficiencia y 
prevenir el deterioro prematu-
ro de las baterías.

Cuándo es un problema 
del hardware

Es una variable determinan-
te en la capacidad de carga de 
un teléfono. En particular, el 
diseño del dispositivo y el des-
gaste natural de la batería in-
fluyen significativamente en su 
rendimiento.

A medida que una batería 
envejece, pierde su capacidad 
para mantener cargas comple-
tas por el agotamiento de sus 
celdas internas. Este desgaste 
es inevitable, pero puede acele-
rarse si se expone a temperatu-
ras extremas o a ciclos de carga 
inadecuados.

Además, problemas en com-
ponentes externos, como el 
cargador o el cable utilizado, 
también pueden ser responsa-
bles. Si estos accesorios están 
dañados o no son compatibles 
con el dispositivo, podrían li-
mitar el flujo de energía, impi-

diendo que la batería alcance 
su capacidad máxima.

Qué pasa si se
sobrecalienta el celular

El calor es uno de los princi-
pales enemigos de las baterías 
de litio. Cuando la batería al-
canza temperaturas elevadas 
durante el proceso de carga, el 
sistema operativo del dispositi-
vo puede reducir la velocidad 
de carga o detenerla por com-
pleto para evitar daños severos.

Este comportamiento está 
diseñado para minimizar ries-
gos, como la pérdida de capa-
cidad de la batería o, en casos 
extremos, su combustión. El 
sobrecalentamiento puede ser 
causado por varios factores, 
incluidos el uso de cargadores 
defectuosos, el uso intensivo 
del dispositivo mientras se car-
ga o la exposición a ambientes 
calurosos.

Aunque este mecanismo 
de protección es útil para evi-
tar daños irreparables, genera 
frustración en los usuarios al 
percibir que el teléfono no car-
ga como debería.

Cómo mejorar el
proceso de carga de un 

teléfono
Para maximizar la eficiencia 

de la carga y prolongar la vida 
útil de la batería es importante 
adoptar ciertas prácticas:

• Usar cargadores y ca-
bles certificados: los accesorios 
originales o certificados por el 
fabricante del teléfono garanti-
zan un flujo de energía adecua-
do y seguro.

• Evitar ambientes de 
alta temperatura: cargar el dis-
positivo en lugares frescos y 
evitar el uso excesivo durante 
la carga puede reducir el sobre-
calentamiento.

• Actualizar el sistema 
operativo: las actualizaciones 
del software incluyen optimiza-
ciones y soluciones que pueden 
mejorar la gestión de la bate-
ría.

• Mantener la carga en 
un estado óptimo: la batería 
del celular debe estar en un 
rango entre 20 y 80%.

El correcto mantenimiento 
de los accesorios y el dispositi-
vo, junto con el seguimiento de 
estas recomendaciones, puede 
contribuir a evitar problemas 
de carga y garantizar un rendi-
miento óptimo.

Guía de cómo actualizar las aplicaciones en el televisor 
y por qué se debe hacer

Por qué mi celular no carga por completo, así esté 
varias horas conectado

Plataformas como Netflix y Prime Video presentan mejoras en su servicio para Smart TV que solo es-
tán disponibles en sus versiones más recientes

En la mayoría de los casos, el problema que presenta el teléfono puede ser una falla del cable del car-
gador, pero otras veces requiere la revisión de un técnico

Lunes, 13 de enero de 2025
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Hay un nuevo capítulo en la 
novela de James Rodríguez y la 
búsqueda de un nuevo equipo, 
pues después de la decisión de 
no continuar con el Rayo Va-
llecano, equipo en el que solo 
jugó siete partidos en cuatro 
meses, sumado a la mala rela-
ción con el técnico Íñigo Pérez.

El volante no llegó a un 
acuerdo con Junior de Barran-
quilla para su fichaje, pero todo 
se debería a una razón diferen-
te a la que Fuad Char, máximo 
accionista, mencionó en rueda 
de prensa en la noche del 10 
de enero, con respecto a temas 
contractuales con patrocinado-
res y otra propuesta.

Sumado a eso, desde Mé-
xico se mencionó que era un 
hecho de que el mediocampista 
iba a llegar al León, conjunto 
que participará en el Mundial 
de Clubes en Estados Unidos, 
pero hasta ahora no hay infor-
mación oficial que confirme 
eso y los aficionados siguen a la 
espera de lo que pueda pasar.

Otra razón para el
fichaje caído en Junior

El máximo accionista de 
Junior se le vio muy molesto 
porque, a su llegada a Barran-
quilla, fue notificado por el cír-
culo del jugador sobre la otra 
propuesta, el doble a la que 
presentó y que no era posible 
igualar en poco tiempo, así que 
descartó por completo su ficha-

je.
Según periodistas como 

Guillermo Arango y Julián Ca-
pera, una de las razones para 
que James Rodríguez fuera 
descartado es que aún tiene 
vínculo con el Rayo Vallecano, 
equipo en el que aún sigue en 
proceso de rescindir el contrato 
que va hasta junio de 2025.

“A pesar del acuerdo, no se 
ha firmado toda la documen-
tación para la rescisión de con-
trato de James Rodríguez con 

Rayo Vallecano. Es un elemento 
mencionado en todas las nego-
ciaciones por el mediocampista”, 
mencionó Capera en su cuenta 
de X.

Por su parte, Arango afir-
mó que, por ahora, solo existe 
una opción: “Una vez rompa su 
vínculo con el club español avan-
zará las negociaciones con León, 
que por el momento es la opción 
más cercana que tiene James Ro-
dríguez”, la otra era de Junior y 
se cayó.

Cabe recordar que el cu-
cuteño contaba con un con-
trato en España de un año, el 
cual se podía renovar por otra 
temporada dependiendo del 
rendimiento, pero debido a la 
falta de minutos y la polémica 
alrededor de sus ausencias, se 
habría decidido el final adelan-
tado.

“Esta operación se 
cayó”

Frente a su casa en Barran-

quilla, el máximo accionista 
Fuad Char reveló los motivos 
que le informaron desde el cír-
culo de James Rodríguez para 
no continuar con la negocia-
ción, que previamente quedó 
para el lunes 13 y martes 14 
de enero, después de conversar 
durante tres horas en Medellín 
el viernes 10.

“Hicimos varias evaluacio-
nes sobre algunos contratos que 
tiene James Rodríguez. De veni-
da para la casa he recibido un 
comunicado de ellos que tienen 
una propuesta muy superior, 
casi el doble de lo que nosotros, 
puedo decir que esta operación 
se cayó”, afirmó.

Char se vio decepcionado y 
molesto por la actitud por par-
te del volante de la selección 
Colombia, mencionando que 
“hemos estado conversando y 
hablando de las cifras, fue una 
indelicadeza de ellos esperar que 
nosotros llegáramos allá, pero 
ellos me dijeron que estábamos 
muy lejos”.

“Estuvimos hablando de unas 
cifras, pero hace media hora veo 
que la oferta que tienen es el do-
ble, no me hablaron de donde 
viene (...) Creo que debieron ser 
un poco más francos, más abier-
tos, me duele mucho por toda la 
expectativa de la gente, la ver-
dad pensé que estábamos muy 
cerca”, finalizó el empresario, 
con lo que acabó la ilusión en 
Junior.

El talentoso futbolista gua-
jiro Jesús Díaz Marulanda fue 
presentado oficialmente como 
nuevo jugador del Junior de 
Barranquilla para la temporada 
2025.

El joven tiene 20 años, tie-
ne un gran talento con su pier-
na izquierda, juega de volante 
ofensivo y es el hermano me-
nor del atacante del Liverpool 
de Inglaterra, Luis Díaz Maru-

landa.
El zurdo se ha destacado 

durante toda la pretemporada 
que viene realizando el equipo 
barranquillero y esto despertó 
un gran interés en el estratega 

venezolano César Farias. Ante-
riormente había estado dispu-
tando el torneo de la B con el 
Barranquilla FC.

Precisamente, en un par-
tido amistoso contra la selec-
ción Colombia sub 20, Jesús 
Díaz Marulanda fue catalogado 
como figura del encuentro y a 
su vez marcó un gol.

Su padre, ‘Mane’ Díaz, cele-

bró la llegada de Jesús al equi-
po profesional de Junior de Ba-
rranquilla.

“Vamos hijo el tiempo de Dios 
es perfecto y sé que con tu entre-
ga dedicación y disciplina llega-
rás y cumplirás tus sueños con 
Dios y el apoyo de toda tu fami-
lia sé que lo puedes conseguir”, 
dijo el popular ‘Mane’ Díaz en 
su cuenta de Instagram.

La otra razón por la que James Rodríguez rechazó
la oferta de Junior de Barranquilla: León está
involucrado
Fuad Char, máximo accionista de los Tiburones, mencionó previamente que no siguió en la negocia-
ción por otra propuesta superior a la que presentó

Hermano de Luis Díaz, atacante guajiro del Liverpool de Inglaterra
Jesús Díaz Marulanda fue oficializado como nuevo jugador 
de Junior de Barranquilla

Lunes, 13 de enero de 2025

El talentoso futbolista guajiro Jesús Díaz Marulanda fue presentado oficial-
mente como nuevo jugador del Junior de Barranquilla para la temporada 2025.

James Rodríguez decidió que no seguiría en Rayo Vallecano por la falta de minutos y busca equipo en el mercado 
invernal
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